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Кредитные обстоятельства
Средства на льготную ипотеку использованы на 90%

Мария Перевощикова

Б анки на 90% использовали средства 
программы льготной ипотеки, сооб-

щили «Известиям» в «Дом.РФ» (оператор 
проекта). Таким образом, за 17 месяцев 
её действия общий лимит финансиро-
вания в 2,08 трлн рублей почти исчер-
пан, и на 9,5 месяца — до 1 июля 2022-го — 
остаётся лишь десятая часть бюджета 
программы. В ряде банков ожидают, что 
остатка запланированных средств хватит 
до конца срока действия меры. Спрос 
на льготную ипотеку упал с увеличением 
ставки до 7% и снижением лимита кре-
дита до 3 млн рублей, отметили в «Дом.
РФ». Впрочем, интерес к таким кредитам 
остаётся высоким, рассказали участники 
рынка недвижимости. Поэтому, возмож-
но, лимит финансирования этой меры 
нужно будет ещё увеличить, полагают 
девелоперы и банкиры.

Доля льготных ипотечных госпро-
грамм в общем объёме кредитования 
на покупку квартир в новостройках 
устойчиво превышает 80%, рассказал 
«Известиям» директор подразделения 
«Государственные программы в жилищ-
ной сфере» «Дом.РФ» Виталий Насонов.

— В рамках программы «Льготная 
ипотека по ставке не более 7%» креди-
торы уже использовали около 90% за-
планированного лимита. «Дом.РФ» яв-
ляется оператором данной программы 
и ведёт её реализацию, мы контроли-
руем использование банками лимитов, 
текущая динамика их выборки соот-
ветствует прогнозным показателям, — 
сообщил он.

Льготная ипотека на новострой-
ки под 6,5% была запущена в середине 
апреля 2020 года в качестве антикри-
зисной меры. С 1 июля 2021-го вла-
сти продлили программу ещё на год, 
но изменили условия: ставку увеличи-
ли с 6,5 до 7%, предельную сумму зай-
ма установили на уровне 3 млн рублей 
для всех регионов. До этого в Москве, 
Санкт-Петербурге, Московской и Ле-
нинградской областях лимит креди-

та составлял 12 млн рублей, в осталь-
ных субъектах — 6 млн.

Как сообщалось ранее, общий лимит 
финансирования по программе льгот-
ной ипотеки на новостройки составля-
ет 2,08 трлн рублей. То есть за 17 меся-
цев действия меры выбрано 90% средств 

на неё, и на 9,5 месяца — до 1 июля 
2022 года — осталась десятая часть.

После изменения условий програм-
мы выдачи кредитов по ней сократи-
лись, отметил Виталий Насонов.

В июле-августе 2021 года спрос 
на льготную ипотеку под 7% в Москве 

сократился примерно на 30–40%, ска-
зала партнёр компании «Метриум» Ма-
рия Литинецкая.

— Из-за снижения размера креди-
та до 3 млн рублей выбор у покупате-
лей существенно ограничился, — по-
яснила она.

Но программа остаётся востребо-
ванной во многих других регионах, 
а значит, выделенного лимита мо-
жет не хватить, подчеркнул управ-
ляющий партнёр компании «Век-
торСтройФинанс» Андрей 
Колочинский.

Дали пять 
Каким будет новый состав Госдумы

Наталья Башлыкова

Б ольшая часть кандидатов в Гос-
думу от пяти партий, прошедших 

в парламент на выборах 19 сентября, 
в скором времени начнут работу де-
путатами. Как выяснили «Известия», 
единичные случаи отказов от манда-
тов могут произойти только в «Единой 
России». В остальных четырёх партиях 
заявили, что таких решений не плани-
руется, однако назвать тех, кто именно 
станет депутатом, они смогут только 
после подведения официальных итогов 
голосования, которые будут объявле-
ны 24 сентября. По мнению экспертов, 
Госдума может обновиться на 35–40%.

Как рассказал «Известиям» источ-
ник в «Единой России», из федеральной 
тройки списка партии на выборах в Гос-
думу депутатом с большой вероятно-
стью станет сопредседатель ОНФ, ру-
ководитель «Сириуса» Елена Шмелёва. 
Также в качестве парламентария рас-
сматривается кандидатура уполномо-
ченного при президенте РФ по защите 
прав ребёнка Анны Кузнецовой.

— Что касается министра иностран-
ных дел Сергея Лаврова, министра обо-
роны Сергея Шойгу и главврача боль-
ницы в Коммунарке Дениса Проценко, 
то они вернутся к основным местам ра-
боты, — сообщил собеседник 
«Известий» в «Единой России».

Бюджетные правильно
На маткапитал и другие соцвыплаты выделят 
2,7 трлн до 2024-го

Екатерина Виноградова

В федеральном бюджете на бли-
жайшую трёхлетку предусмотре-

но увеличение расходов на реализа-
цию послания президента в 2,5 раза 
к уровню 2020 года — они составят 
2,7 трлн рублей. Это следует из Основ-
ных направлений бюджетной, нало-
говой и таможенно-тарифной поли-
тики на 2022 год и плановый период 
2023 и 2024 годов («Известия» озна-
комились с документом). Самыми 
дорогими мерами будут ежемесяч-
ные выплаты на детей от трёх до семи 
лет, а также предоставление материн-
ского капитала. В общей сложно-
сти на эти формы поддержки выде-
лят почти 1,44 трлн рублей. Увеличат 
и финансирование нацпроектов — 
на 35%. При этом в совокупности рас-
ходы бюджета за три года вырастут 
более чем на 2 трлн рублей по срав-
нению с запланированными ранее 
уровнями.

По мере восстановления эконо-
мики предусмотрена нормализация 
бюджетной политики за счёт посте-
пенного прекращения мер антикри-
зисной поддержки, сказано в Ос-
новных направлениях бюджетной 
политики. Как указано в докумен-
те, с 2022 года планируется выйти 
на обычные параметры бюджетно-
го правила, которые подразумева-

ют структурный дефицит бюджета 
в размере 585 млрд рублей.

При этом на ближайшую трёхлет-
ку расходы федерального бюджета 
предусмотрены даже на более высо-

ком уровне, чем было заложено в про-
ектировках до пандемии. В 2022 году 
объём трат составит 17,4% ВВП, или 
23,2 млрд рублей (это на 0,5% ВВП 
больше, чем планировалось ранее), 
в 2023-м — 17,3% ВВП, или 24,5 млрд 
(+0,7% ВВП), а в 2024 году — 17% ВВП, или 
25,6 млрд (+0,4% ВВП), указано в доку-
менте. В сумме превышение 
составит 2,3 трлн рублей.

Разбередить охрану
Как изменится система безопасности в вузах после  
трагедии в Перми

Вероника Кулакова

З ащитить учебные учреждения 
от атак своих же студентов по-

может вступающий в силу в июне 
2022-го закон о владении оружием 
с 21 года. Так опрошенные «Изве-
стиями» эксперты прокомментиро-
вали трагедию в Перми 20 сентября. 
18-летний студент юрфака ПГНИУ от-
крыл стрельбу в вузе. Погибли шесть 
человек, 28 получили травмы. Также 
эксперты видят проблему в соблю-
дении существующих норм об ох-
ране учебных заведений и финан-
сировании этой работы. Решением 
может стать ужесточение контро-
ля над этой сферой, полагают спе-
циалисты.

Устроивший стрельбу в перм-
ском вузе 20 сентября 18-летний 
студент успел обзавестись и разре-
шением, и оружием до вступления 
в силу поправок, которые повыша-
ют возрастную планку для владения 
охотничьим и огнестрельным глад-
коствольным длинноствольным ору-
жием самообороны с 18 до 21 года. 
Принятая норма должна начать дей-
ствовать 28 июня 2022 года.

— В этой ситуации закон обратной 
силы не имеет, — сказал «Известиям» 
зампред комитета Госдумы VII созы-
ва по безопасности и противодей-
ствию коррупции Анатолий Выбор-

ный. — Сейчас необходимо поставить 
вопрос персональной ответственно-
сти экспертов-психиатров, которые 
выдают медзаключения. Такие об-
следования формальны и проводят-
ся за пару минут. Кроме того, нам из-
вестно, что безопасность объектов 
образования обеспечивается част-
ными охранными организациями. 
В таких организациях охранники 
зачастую не являются профессио-
нальными работниками по обеспе-
чению безопасности в учебных уч-
реждениях.

В конце 2015 года Минтруд ут-
вердил профстандарт «Работ-
ник по обеспечению охраны об-
разовательны х организаций». 
Но он не исполняется в большин-
стве школ и вузов — учебные заве-
дения часто охраняют «случайные 
люди», убеждён депутат.

Финансирование постов охраны 
происходит по остаточному прин-
ципу, отметил политик. В итоге мно-
гие наиболее профессиональные ох-
ранники переходят в транспортную 
и другие сферы в погоне за лучши-
ми условиями труда, по-
яснил он.
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Екатерина Постникова

Ф ранции следует взвесить свои 
внешнеполитические приоритеты 

и на фоне разлада с США наладить отно-
шения в том числе и с Россией, заявили 
«Известиям» в национальном собрании 
(нижняя палата французского парламен-
та). Там отметили, что возможен и пере-
смотр участия страны в НАТО. Конфликт 
между Парижем и Вашингтоном спрово-
цировал новый альянс AUKUS в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе, в него вош-
ли Австралия, Великобритания и США. 
Франция резко отреагировала на от-
каз Канберры от оборонного контрак-
та с ней в пользу аналогичного соглаше-
ния с Вашингтоном. Тем не менее, каким 
бы громким ни был скандал, до разры-
ва отношений Парижа с его союзником 
по НАТО дело не дойдёт, считают опро-
шенные «Известиями» эксперты.

О создании трёхстороннего партнёр-
ства по безопасности AUKUS Австра-
лия, Великобритания и США сообщили 
16 сентября. Его заявленная задача — 
«поддерживать стабильность в Индо-
Тихоокеанском регионе». Речь о модер-
низации вооружённых сил Австралии, 
она предполагает следующие шаги:

— в ближайшие полтора года США пе-
редадут ей технологии создания атом-
ных подводных лодок (АПЛ), чтобы она 
на верфях Аделаиды могла построить 
не менее восьми субмарин стоимостью 
$65,9 млрд. Первые подлодки должны 
поступить на вооружение к 2036 году;

— Вашингтон передаст Канберре кры-
латые ракеты Tomahawk для эсминцев 
типа Hobart, JASSM и LRASM для само-
лётов F/A-18 и F-35, а также наземные ра-
кеты, которые могут уничтожать цели 
на расстоянии свыше 400 км;

— Австралия направит порядка 
$0,7 млрд на создание гиперзвуковых 
ракет для систем ПВО и высокоточных 
средств для поражения наземных целей;

— Вашингтон, Канберра и Лондон бу-
дут сотрудничать в киберсфере, облас-
ти искусственного интеллекта и кван-
товых технологий.

Таким образом, Австралия станет ча-
стью узкого клуба государств с АПЛ — 
сейчас туда входят Британия, Индия, 
Китай, Россия, США, Франция, соот-

ветствующую программу при поддерж-
ке Парижа развивает Бразилия. Вместе 
с тем лидеры AUKUS в своём заявлении 
подчеркнули: все три страны приверже-
ны системе нераспространения ядерно-
го оружия, и Австралия останется безъ-
ядерным государством.

Премьер-министр Великобрита-
нии Борис Джонсон, выступая в палате 
общин, заявил, что AUKUS не нацелен 
против третьих стран, но лишь свиде-
тельствует о том, насколько близки от-
ношения его участников. Тем не менее 
между строк нового пакта считывается 
намерение противодействовать Китаю, 
говорят эксперты.

— Другое дело, что и Китай может на-
чать рассматривать «более зубастую» 
Австралию не как «сдерживающий» 
фактор, а, напротив, как требующего 
максимально оперативного «вывода 
из игры» противника. Дилемма безопас-
ности работает безотказно, — пояснил 
«Известиям» научный сотрудник Центра 
международной безопасности ИМЭМО 
РАН, сооснователь проекта «Ватфор» 
Дмитрий Стефанович.

В Пекине, к слову, на новый альянс 
отреагировали весьма резко: как заявил 
постпред КНР при международных ор-
ганизациях в Вене Ван Цюнь, передача 
двумя ядерными державами техноло-
гий АПЛ — это «явный акт ядерного рас-
пространения», который «вызовет се-

рьёзные негативные последствия для 
текущих международных усилий в ре-
шении ядерной проблемы на Корейском 
полуострове, а также иранской ядерной 
проблемы».

О создании AUKUS ни Евросою-
зу, ни НАТО его участники не сообща-
ли. Несмотря на это, обе организации 
на пакт отреагировали спокойно. Так, 
глава европейской дипломатии Жозеп 
Боррель призвал «чрезмерно не драма-
тизировать» ситуацию, отметив лишь, 
что новый альянс подчёркивает важ-
ность ЕС «действовать самостоятельно».

Но у одного из союзников по НАТО 
AUKUS вызвал очень бурную реакцию — 
о масштабном кризисе в своих отно-
шениях со Штатами заявила Франция. 
Причина в том, что Канберра разорва-
ла крупнейший в своей истории оборон-
ный контракт с Парижем — ранее они 
договорились, что с французской помо-
щью Австралия построит 12 неатомных 
субмарин стоимостью около $40 млрд. 
Глава французской дипломатии Жан-
Ив Ле Дриан назвал разрыв договорён-
ностей «ударом в спину» и сообщил, что 
с подачи Парижа в НАТО начались об-
суждения новой стратегической кон-
цепции альянса.

На фоне скандала Франция отозва-
ла послов из Австралии и США — впер-
вые в истории своих отношений с этими 
странами. Это не коснулось представи-

Дали пять 
A От рассуждений о том, кто 

ещё из партийного списка 
станет депутатом по итогам едино-
го дня голосования, в партии воздер-
жались до объявления официаль-
ных итогов. По предварительным 
данным, на состоявшихся в России 
выборах ЕР набирает 49,83% голосов. 
Если же говорить об одномандатных 
округах, то тут единороссы лидиру-
ют на 198 территориях. В их числе, на-
пример, Хабаровский край, Москва, 
Приморье, Амурская и Сахалинская 
области.

В других парламентских партиях 
«Известиям» сообщили, что пока от-
казываться от мандатов никто не пла-
нирует. По предварительным данным 
ЦИК, после обработки 99,8% бюллете-
ней КПРФ получает по спискам 18,93%, 
ЛДПР — 7,54%, «Справедливая Россия — 
За правду» — 7,46% и «Новые люди» — 
5,32%. В одномандатных округах 
к настоящему моменту коммунисты 
смогли победить на девяти террито-
риях, справороссы — на восьми, либе-
рал-демократы — на двух.

А вот «Родина», «Гражданская плат-
форма» и Партия роста хотя по спи-
скам в Госдуму не прошли, но сумели 
выиграть по одному округу. В первых 
двух партиях победителями стали 
лидеры политических сил — Алек-
сей Журавлёв и Рифат Шайхутдинов 
соответственно. Партия роста будет 
представлена в парламенте житель-

ницей Санкт-Петербурга Оксаной 
Дмитриевой, которая уже станови-
лась депутатом Госдумы шестого со-
зыва.

�� РЕГИОНАЛЬНЫЕ СЕНСАЦИИ

Всего в единый день голосования 
в нашей стране завершились 4,4 тыс. 
избирательных кампаний, которые 
прошли во всех 85 регионах страны. 
Помимо Государственной думы рос-
сияне проголосовали за губернаторов 
девяти субъектов и депутатов 39 зак-
собраний. На губернаторских выбо-
рах победу одержали действующие 
исполняющие обязанности глав ре-
гионов.

В Чечне лидером предвыбор-
ной гонки стал Рамзан Кадыров 
(ЕР, 99,7%), в Туве — Владислав Хова-
лыг (ЕР, 86,8%), в Тульской области — 
Алексей Дюмин (самовыдвиженец, 
83,9%), в Ульяновской области — Алек-
сей Русских (КПРФ, 83,2%), в Белго-
родской области — Вячеслав Глад-
ков (ЕР, 78,8%). В Мордовии победу 
одержал Артём Здунов (ЕР, 78,3%), 
в Пензенской области — Олег Мель-
ниченко (ЕР, 72,4%), в Хабаровском 
крае — Михаил Дегтярёв (ЛДПР, 56,8%), 
а в Тверской области — Игорь Руденя 
(ЕР, 52,3%).

На выборах в региональные пар-
ламенты в общей сложности было за-
регистрировано 275 списков. Во всех 

39 регионах, где прошли выборы в ре-
гиональные парламенты, «Единая Рос-
сия» получила большинство голосов 
и, соответственно, мандатов. В це-
лом по регионам единороссы полу-
чат 68,77% мандатов. В администра-
тивных центрах регионов единороссы 
также обеспечили себе большинство 
кресел в представительных органах 
городских округов.

В ряде субъектов неожиданно про-
явили себя партии, набравшие на фе-
деральных выборах менее 5%. Насто-
ящей сенсацией стало прохождение 
Партии прямой демократии в Зако-
нодательное собрание Еврейской 
автономной области. Таким обра-
зом, в России увеличилось предста-
вительство партий в законодатель-
ных органах власти — их было 14, 
а теперь 15.

Партии «Яблоко» и «Коммунисты 
России», по предварительным дан-
ным, смогли преодолеть 5-процент-
ный барьер в трёх регионах, «Зелё-
ные» прошли его в Красноярском крае, 
а «Родина» — в Тамбовской области.

�� ОБНОВИТСЯ НА ТРЕТЬ

По мнению экспертов, восьмой созыв 
Госдумы по сравнению с седьмым об-
новится примерно на треть. Произой-
дёт это в основном за счёт серьёзной 
ротации действующих депутатов 
от «Единой России», а также слияния 
парламентской партии «Справед-
ливая Россия» с непарламентскими 
«Патриотами» и «За правду».

— Дума обновится на 35–40%, 
а фракция «Единой России» — пример-
но наполовину. Это вполне соответ-
ствует прогнозу АПЭК, ранее сформу-
лированному в «Известиях». «Единая 
Россия» сохраняет конституционное 
большинство. Эта победа была одер-
жана легитимно, в условиях высокой 
политической конкуренции. Вообще 
же можно говорить о «расширенном 
статус-кво» для политической систе-
мы, — заявил «Известиям» глава АПЭК 
Дмитрий Орлов.

С этим мнением согласен и полит-
технолог Олег Матвейчев.

— Обновление произойдёт толь-
ко за счёт «Единой России», которая 
существенно ротировала действу-
ющих депутатов Госдумы, обновив 
свой состав примерно на 60%. А вот 
другие парламентские партии — ЛДПР, 
КПРФ и часть «Справедливой России» 
выдвинули тех же людей, — пояснил 
он «Известиям».

Однако от подведения оконча-
тельных итогов голосования эксперт 
воздержался, предложив дождаться 
оглашения официальных подсчётов 
Центризбиркома.

Николай Поздняков,  
Максим Ходыкин

Высокая явка на прошедших выбо-
рах свидетельствует об ответствен-

ном подходе россиян к формированию 
Госдумы, от которой во многом зави-
сит процветание РФ. Об этом Влади-
мир Путин заявил 20 сентября на встре-
че с председателем Центризбиркома 
Эллой Памфиловой. Глава ЦИК, в свою 
очередь, сообщила, что окончательные 
результаты выборов будут подведены 
не раньше пятницы, 24 сентября, по-
скольку необходимо рассмотреть все 
жалобы. При этом она призвала избир-
комы «нещадно отменять» итоги выбо-
ров при подозрении на нарушения.

Подведение итогов выборов было 
омрачено печальными событиями 
в Перми, где 18-летний Тимур Бекман-
суров устроил стрельбу на территории 
Пермского государственного нацио-
нального исследовательского универ-
ситета. Инцидент, в результате которо-
го погибли шесть человек, произошёл 
около 11 утра по местному времени.

Владимир Путин практически сра-
зу после трагедии поручил отправить 
в город министра науки и высшего об-
разования Валерия Фалькова и гла-
ву Минздрава Михаила Мурашко для 
организации помощи пострадавшим 
и родственникам погибших. Встречу 
с Эллой Памфиловой в этот день пре-
зидент начал со слов соболезнования.

— Никакие слова сочувствия не могут 
заглушить горечь потерь, боль от этих 
потерь, особенно когда речь идёт о мо-
лодых, только начинающих свою жизнь 
людях. Это огромная беда, и не только 
для семей, которые потеряли своих де-

тей, но и для всей страны, — заявил Вла-
димир Путин.

Правоохранительные органы сде-
лают всё необходимое для того, чтобы 
расследовать это ужасное преступле-
ние и выяснить все причины случив-
шегося, заверил президент. Поддержку 
пострадавшим и семьям погибших ока-
жут также региональные и федераль-
ные власти, пообещал он.

�� «ЧИСТОТА ПРЕВЫШЕ ВСЕГО»

В целом же прошедшая избиратель-
ная кампания, как отметила председа-
тель Центризбиркома, оказалась самой 
сложной за всё время её работы в ЦИК. 
И связано это не только с пандемией 
коронавируса, но и с хакерскими ата-
ками на российскую избирательную 
систему. Кроме того, раньше на меж-
дународной арене не прослеживались 
такой недружественный настрой в от-
ношении России и столь сильное же-
лание дискредитировать выборы в на-
шей стране.

К настоящему времени пока извест-
ны только предварительные результа-
ты голосования. Официальные ито-
ги выборов будут подведены не ранее 
24 сентября, уточнила Элла Памфилова.

— Это связано с тем, что я настоятель-
но рекомендовала всем нашим колле-
гам в регионах, поскольку у нас помимо 
кампании в Госдуму ещё в общей слож-
ности было 4400 разного рода кампа-
ний, чтобы не торопились. Чистота 
этой кампании превыше всего, — ска-
зала глава ЦИК.

По её словам, в целом количество 
жалоб снизилось по сравнению с пре-
дыдущими годами. Тем не менее Центр-

избирком продлил до одного года срок 
хранения видеоматериалов с избира-
тельных участков. Эта мера была при-
нята для того, чтобы записи могли ис-
пользоваться в суде при выявлении тех 
или иных нарушений. При этом Элла 
Памфилова призвала избирательные 
комиссии «нещадно отменять» итоги 
выборов в случае подозрений на нару-
шения. Так, результаты голосования 
могут быть отменены на нескольких 
участках в Санкт-Петербурге, ранее 
сообщала глава ЦИК. Недействитель-
ными в настоящий момент признаны 
более 25 тыс. бюллетеней в 35 субъек-
тах РФ.

Успешными прошедшие выборы 
можно считать и с точки зрения явки — 
она, по последним подсчётам, соста-
вила 51,68%. Это выше, чем во время 
кампании пятилетней давности. Ком-
ментируя этот факт, Владимир Путин 
поблагодарил граждан за активное уча-
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Бюджетные правильно
A Вместе с тем, несмотря 

на вызовы пандемии, клю-
чевой задачей бюджетной полити-
ки выступает достижение нацио-
нальных целей развития, говорится 
в документе. Поэтому была проведе-
на стратегическая приоритизация 
расходов казны, в результате кото-
рой резко увеличили расходы на меры 
из послания президента. В следующие 
три года их финансирование вырас-
тет в 2,5 раза к уровню 2020 года и со-
ставит 2,78 трлн рублей: 872,4 млрд — 
в 2022 году, 958,7 млрд — в 2023-м 
и 957 млрд — в 2024-м.

Самым дорогим мероприятием 
станут ежемесячные выплаты на де-
тей от трёх до семи лет — на них за-
ложат 917 млрд до 2024 года. На вто-
ром месте по объёму затрат оказался 
комплекс мер по борьбе с сердечно-
сосудистыми и онкологическими 
заболеваниями (557 млрд), а на тре-
тьем — предоставление материнско-
го капитала (526 млрд). Значительных 
вложений потребует и строитель-
ство автодороги Москва — Казань — 
Екатеринбург (253,4 млрд). При этом 
на выплаты семьям с детьми школь-
ного  возраста финансирование 
не предусмотрено: если в 2021 году 
на н и х на п ра ви л и 204 ,5  м л рд , 
то в 2022–2024 годах в таблице сто-
ят прочерки.

Увеличение финансирования кос-
нётся и национальных проектов — 
ассигнования на них планируется 
нарастить на 32% к 2024 году по срав-
нению с 2020-м, следует из докумен-
та. В сумме за три года на нацпроекты 
уйдёт 8,1 трлн рублей. Самым доро-
гим традиционно станет «Демогра-
фия» — 2,5 трлн рублей за три года, 
871 млрд потратят на Комплексный 
план модернизации и расширения 
магистральной инфраструктуры, 
а 680 млрд — на «Здравоохранение».

«Известия» направили запрос 
в Минфин с просьбой прокомменти-
ровать рост расходов бюджета и обо-
значить источники их финансиро-
вания.

�� В ПОЗИТИВНЫХ УСЛОВИЯХ

Бюджет на 2022–2024 годы верстает-
ся в условиях позитивной динамики 

наполнения казны — цены на нефть 
и газ сейчас высокие, а скорый за-
пуск «Северного потока-2» укрепля-
ет оптимистичные ожидания, отме-
тил директор Центра региональной 
политики РАНХиГС Владимир Кли-
манов. Дополнительные доходы каз-
ны определяет также подъём цен 
на рынках металла. При этом пре-

дыдущий бюджет, напротив, фор-
мировался под влиянием самых 
консервативных прогнозов и харак-
теризовался сдерживанием расхо-
дов, отметил эксперт.

2,3 трлн — далеко не предельная 
планка по увеличению расходов, по-
лагает Владимир Климанов. По его 
словам, большим потенциалом с этой 
точки зрения обладают инициатив-
ные проекты, сформированные пра-
вительством в 2021 году.

На протяжении всего 2021 года на-
блюдалось восстановление сырье-

вых рынков, которое, скорее всего, 
продолжится в 2022-м, согласился 
управляющий директор рейтинго-
вого агентства НКР Андрей Писку-
нов. Поэтому Минфин не будет ис-
пытывать трудностей с источниками 
финансирования новых расходов, оп-
тимистичен он.

Однако дополнительные 2,3 трлн 
рублей вряд ли станут существен-
ным фактором стимулирования 
экономики, полагает Андрей Пи-
скунов. Часть перечисленных трат 
носит скорее социальный харак-
тер, так как деньги будут направ-
лены семьям с низким среднедуше-
вым доходом, указал он. Если они 
и простимулируют потребитель-
ский спрос в отдельных сегментах 
рынка, то речь скорее идёт о това-
рах низшей ценовой категории, по-
лагает эксперт.

Ближайшие пару лет бюджет-
ная политика в России будет иметь 
нейтральную или сдерживающую 
направленность, возразил дирек-
тор группы суверенных рейтингов 
и макроэкономического анализа 
АКРА Дмитрий Куликов. Это связано 
с возвратом к бюджетному правилу. 
В этих условиях реальное увеличе-
ние доходов населения будет связа-
но с темпами экономического роста, 
а не бюджетной политикой, полага-
ет эксперт.

Увеличение финан-
сирования коснётся 
и национальных проек-
тов — ассигнования на 
них планируется нарас-
тить на 32% к 2024 году 
по сравнению с 2020-м

Явка на будущее
Президент поблагодарил граждан за активность на выборах

  

Кому AUKUSнется
Скандал вокруг подлодок провоцирует Францию на выход из НАТО
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Никаких разночтений

Константин Костин

Глава Фонда развития  
гражданского общества

В России завершается подведение 
итогов выборов депутатов Госдумы 

восьмого созыва. В парламент точно 
прошли «Единая Россия», КПРФ, ЛДПР 
и «Справедливая Россия — За правду». 
«Новые люди» после подсчёта 90% го-
лосов также преодолели пятипроцент-
ный барьер. Пожалуй, главными сло-
вами и смыслами, которыми можно 
описать эту кампанию, можно назвать 
триаду — пандемийная повестка, за-
прос на обновление и умение мобили-
зовать своих сторонников. Собственно, 
успехи и неудачи участников выборов 
объясняются умением работать с эти-
ми факторами.

«Единая Россия», как и ожидалось, 
получила большинство в Госдуме, 
набрав больше 49%. При этом резуль
тат получен в очень непростых усло
виях волатильности рейтингов и сни
жения социального самочувствия.

Бороться в такой ситуации за си
туативный электорат, очевидно, 
было малопродуктивно, поэтому 
«Единая Россия» серьёзно скорректи
ровала свою предвыборную страте
гию — партия впервые провела такую 
масштабную кампанию по мобили
зации базового электората, причём 
этой задаче были подчинены все ре
сурсы и инструменты — агитаци
онные, информационные и техно
логические. Собственно, поэтому 
единороссам и удалось выполнить 
задачу по сохранению конституци
онного большинства в парламенте. 
Кроме того, «Единая Россия», пожа
луй, впервые за многие годы каче
ственно обновила свои ряды. Более 
50% списков заняли новые кандида
ты. Во время предвыборной кампа
нии партия делала ставку не столько 
на хорошо узнаваемых и уже извест
ных единороссов, сколько на новые 
лица, многих из которых и выбрала 
фронтменами кампании.

КПРФ по итогам выборов уверен
но заняла второе место. Результат — 
больше 19%. Однако могла ли КПРФ 
получить ещё больше? Например, 
те же 30%, как предсказывали неко
торые эксперты на старте предвы
борной гонки? Безусловно, у КПРФ 
такая возможность была хотя бы по
тому, что ситуация с коронавирусом 
и вакцинацией играла на руку ком
мунистам. И сейчас стоит признать: 
Компартия свой исторический шанс 
упустила. КПРФ провела откровен
но блёклую кампанию, не сумела от
ветить ни на один из стоящих перед 
партией вызовов. Видимо, коммуни
сты решили отложить это на потом. 
Не стоит исключать, что потом у ком
мунистов просто может не хватить 
ресурсов и времени. Сейчас есть все 
основания полагать, что КПРФ в бли
жайшее время может ждать раскол. 
В партии всё более отчётливо выде
ляются два лагеря: есть партийцы, 
которые выступают за мягкий про
тест и даже диалог с действующей 
властью, а есть в КПРФ и те, кто на
строен радикально и готов не брез
гуя сотрудничать с оппозицией всех 
мастей. И для маститых коммунистов 
контакты некоторых однопартийцев 
со сторонниками Алексея Навально
го словно серпом по сердцу.

ЛДПР по итогам этих выборов, как 
и ожидалось, взяла своё, хотя, конеч
но, стоит отметить существенное 
снижение поддержки на «родном» 
для либералдемократов Дальнем 
Востоке. Партия Владимира Жири
новского всегда была партией пер
вого выбора тех избирателей, кото
рые относятся к политике как к шоу. 
В этом политическом сезоне, несмо
тря на очевидную усталость, Вла
димир Вольфович сумел сохранить 
за собой звание главного полити
ческого шоумена. При этом вполне 
возможно, что нынешний результат 
ЛДПР может стать для партии по
следним, если либералдемократы 
не сумеют серьёзно перезагрузить
ся в течение следующего думского 
цикла.

«Справедливая Россия — За прав
ду» на этих выборах решила для себя 
основную задачу — пройти в Госду
му, ведь за год до выборов у социоло
гов и политических экспертов были 
реальные основания полагать, что 
справороссы вообще могут не из
браться в Госдуму. Рейтинг партии 
Сергея Миронова балансировал око
ло 5%, то и дело опускаясь всё ниже. 
Объединение с «За правду» Захара 
Прилепина и «Патриотами России» 
Геннадия Семигина, безусловно, ока

зало положительный электораль
ный эффект. Обновление, пусть даже 
и по формальному признаку, принес
ло свои результаты. Сохранится ли 
этот эффект, покажет время. Сейчас 
перед СРЗП стоит задача институци
онализировать свою обновлённую 
конструкцию и на уровне фракции, 
и на уровне региональных отделений, 
и на уровне партии в целом.

Одна из главных интриг — судьба 
«Новых людей». В любом случае по
лученный партией результат можно 
оценить как весьма хороший. На про
тяжении всей предвыборной кам
пании «Новые люди» уверенно игра
ли в обновление, пытаясь тем самым 
ответить на запрос избирателей, ко
торые хотели бы видеть новые лица 
в политике. «Новым людям» уда
лось собрать вокруг себя рассер
женный электорат. В нашей стране 
действительно много оппозицион
но настроенных людей, которые хо
тят перемен, но при этом не готовы 
использовать для этого радикаль
ные методы, не готовы рвать на себе 
тельняшки и лезть на баррикады. 
В этом смысле «Новые люди» смог
ли почувствовать настроение таких 
избирателей, подобрать нужную то
нальность в общении с ними. Тот же 
рассерженный электорат теоретиче
ски мог примкнуть и к «Яблоку». Од
нако «Яблоко» провело чрезвычайно 
слабую кампанию: партия состави
ла настолько невыразительную про
грамму, что, кажется, окончательно 
растеряла остатки авторитета и сво
их и без того немногочисленных сто
ронников.

Что касается сторонников такти
ки «Умного голосования», то вывод 
здесь очевиден: навальнисты невер
но рассчитали настрой протестно
го электората. По всем, даже самым 
либеральным опросам, россияне 
не ждут никаких протестов и не го
товы на них выходить. Главная ошиб
ка несистемной оппозиции в том, что 
в своей ярости и ненависти к любым 
действиям власти она не может уло
вить настроение людей.

Безусловно, некоторые политиче
ские игроки в ближайшие дни будут 
публично заявлять о непризнании 
выборов, обвинять ЦИК в фальсифи
кациях, призывать людей на площа
ди. Но для того, чтобы понять, были 
ли прошедшие выборы легитимны, 
есть простая формула: если ожида
ния от результатов выборов, экзит
полы и сами итоги выборов совпа
дают — значит, выборы легитимны. 
И никаких разночтений здесь уже 
быть не может.

МНЕНИЕ

« AUKUS СДЕР-
ЖИВАЕТ КИТАЙ 
СО СТОРОНЫ 

ТИХОГО ОКЕАНА, А СТРАН-
НЫЕ ОБСТОЯТЕЛЬСТВА 
ПЛАНОВОГО УХОДА США 
ИЗ АФГАНИСТАНА СОЗ-
ДАЛИ ПРОБЛЕМЫ ПЕКИНУ, 
А ЗАОДНО И МОСКВЕ,  
С ЗАПАДА — В ЦЕНТРАЛЬ-
НОЙ АЗИИ

Явка на будущее
Президент поблагодарил граждан за активность на выборах

стие в выборах. По его словам, от ра
боты Госдумы зависит процветание 
и движение страны вперёд. А высокая 
явка свидетельствует о том, что люди 
«ответственно подходят к формирова
нию высшего представительного орга
на власти», уверен президент.

�� «СИСТЕМА РАБОТАЛА 
ШТАТНО»

Несмотря на то что до окончательно
го подведения итогов ещё несколько 
дней, уже сейчас понятно, что нижняя 
палата Федерального собрания станет 
пятипартийной.

— Мы видим серьёзное отличие 
от аналогичной кампании, которая 
была пять лет назад. Это и расширение 
политического разнообразия. Уже мож
но говорить, что проходит пять парла
ментских партий, — сообщила ранее 
Элла Памфилова.

Замсекретаря генсовета «Единой 
России» Сергей Перминов назвал ито
ги кампании успешными и отметил, 
что все поставленные на выборы цели 
были выполнены.

— Мы формируем убедительное кон
ституционное большинство в Госду
ме. По одномандатным округам так
же убедительная победа. Мы успешно 
справились с той задачей, которую пе
ред нами ставило руководство партии 
и страны. Мы обеспечили курс на ста
бильное развитие страны на ближай
шие пять лет в соответствии с требова
ниями наших избирателей, — рассказал 
«Известиям» политик.

Международные наблюдатели так
же высоко оценили организацию выбо
ров. Всего в РФ работали более 400 тыс. 
экспертов, которые следили за ходом 
избирательного процесса.

Так, руководитель миссии наблю
дателей от ШОС Тынчтык Шайназа

ров отметил, что в России были соз
даны все необходимые условия для 
эффективного мониторинга подготов
ки и проведения выборов. Это, по его 
словам, свидетельствует об открыто
сти и прозрачности избирательного 
процесса. К слову, с такими вывода
ми согласны не только наблюдатели, 
которые прибыли в РФ по линии СНГ, 
но также многие эксперты из стран 
Евросоюза.

— На нас не было оказано никакого 
давления. Мы могли спокойно рабо
тать и наблюдать за выборами, — от
метил в беседе с «Известиями» исто
рик, председатель латышский партии 
«Новое согласие» Янис Кузинс. — Более 
того, мы имели возможность свободно 
общаться с представителями разных 
политических сил и выслушать их пре
тензии к проведению выборов.

И всё же не все остались довольны 
результатами и тем, как прошла кампа
ния. Несмотря на то что все прошедшие 
партии позитивно отметили свои успе
хи, КПРФ, например, заявила о много
численных нарушениях и не признала 
результатов электронного голосова
ния в столице. Партия даже подала за
явки на проведение митингов, однако 
в мэрии Москвы их не согласовали. Экс
перты Общественной палаты, однако, 
не видят оснований для недоверия ито
гам онлайнвыборов.

— По итогам кампании серьёзных на
рушений в проведении ДЭГ не обнару
жено. Система работала штатно, а воз
можности для фальсификаций были 
полностью исключены. Система на
дёжно справилась со своими задачами, 
обеспечив чистоту и удобство процес
са голосования, — рассказал «Извес
тиям» руководитель рабочей группы 
по общественному наблюдению за ДЭГ 
Александр Малькевич.

В единый день голосования 
с 17 по 19 сентября в России проходи
ли выборы различных уровней. Граж
дане страны избрали депутатов Госду
мы VIII созыва, глав девяти субъектов 
(ещё в двух регионах высших админи
стративных лиц выбрали депутаты 
заксобраний) и 39 региональных пар
ламентов. Также в эти дни проходили 
муниципальные выборы. При этом дум
ские выборы в России проходят по сме
шанной системе, при которой полови
на депутатского корпуса (225 мандатов) 
получают места по спискам партий, 
другая половина (225 мандатов) — по од
номандатным округам.

Подводные камни

Виктор Пироженко

Политолог 

В американо-китайском противосто-
янии под занавес прошлой недели 

произошло примечательное событие, 
которое будет иметь последствия и для 
всей мировой политики. США, Вели-
кобритания и Австралия объявили 
о формировании расширенного трёх-
стороннего партнёрства в области без-
опасности (AUKUS).

США сделали ещё один шаг 
в формировании сети антикитай
ских союзов — на этот раз даже не
взирая на сопутствующие круп
ные издержки для собственной 
репутации. Новое партнёрство уже 
вызвало скандал и серьёзные раз
ногласия на Западе: Франция обиде
лась на Штаты изза сорванных кон
трактов на подлодки с Австралией 
и впервые в истории отозвала своих 
послов из Вашингтона и Канберры.

Создание AUKUS показывает, что 
в сдерживании КНР Вашингтон де
лает упор на военную составляю
щую. Это образование также затра
гивает — пока косвенно — и Россию, 
поскольку в АТР появляется ещё 
одно недружественное Москве госу
дарство, обладающее атомным под
водным флотом (пусть пока и без 
ядерного оружия). Формирова
ние AUKUS именно в таком форма
те определено сочетанием несколь
ких факторов.

Судя по всему, пространством по
тенциального военного противобор
ства между США и КНР становится 
ЮжноКитайское море, по которому 
проходит главный торговый марш

рут Китая. Вашингтон длительное 
время пытается поставить море под 
свой контроль под лозунгом «свобо
ды судоходства» (кстати, под этим 
же лозунгом США пробуют оспорить 
суверенитет России в акватории Се
верного морского пути).

Вторая точка напряжённости 
складывается сейчас вокруг остро
ва Тайвань. Интересы сдерживания 
Китая ещё при Дональде Трампе по
требовали от США возобновления 
активных военнополитических 
контактов с островной админи
страцией. Джо Байден продолжил 
эти контакты, демонстративно на
рушая принцип «одного Китая», ко
торый американцы в своё время 
признали одним из главных усло
вий нормализации американоки
тайских отношений. Корабли ВМС 
США стали чаще нарушать террито
риальные воды КНР в Тайваньском 
проливе.

Реагируя на эти провокации 
и угрозы своей безопасности, Китай 
усиливает и военноморской флот 
в целом, и военное присутствие воз
ле острова Тайвань в частности. Что, 
конечно, раздражает Вашингтон.

Третий немаловажный фактор 
появления AUKUS — культурноци
вилизационное «родство» трёх ан
глосаксонских союзников.

В итоге Австралия, относительно 
близко расположенная к ЮжноКи
тайскому морю, стала незаменимым 
звеном для американских планов. 
Обладание атомными подводными 
лодками в перспективе позволит Ав
стралии осуществлять длительное 
патрулирование в ИндоТихоокеан
ском регионе. А из наиболее близких 
союзников США только Британия 
обладает технологиями строитель
ства атомных подлодок, которые эти 
страны обязались построить для Ав
стралии.

Трёхстороннее партнёрство соз
дано в дополнение к уже имеюще
муся четырёхстороннему (QUAD) — 
США, Австралии, Японии и Индии, 
которое также было нацелено про
тив Китая. Одно время считалось, 
что этот формат будет для США 
ядром, к которому позднее, возмож
но, присоединятся другие страны.

Однако Индия со своей политикой 
«стратегической автономии» очень 
осторожно участвовала в разно
го рода антикитайских акциях США. 
Среди китайских экспертов есть мне
ние, что «четвёрка» — механизм, спе
циально разработанный американ
цами для Индии, чтобы закрепиться 
в этой стране и подтолкнуть её к про
тивостоянию с КНР. Ещё одним про
блемным государством в рамках усо
вершенствованной антикитайской 
стратегии Байдена оказалась и Япо
ния, придерживающаяся неядерных 
принципов в обороне.

С созданием AUKUS всё встало 
на свои места: Вашингтон и Лондон 
решили не рисковать, и новое ядро 
антикитайского союза в итоге — это 

сугубо англосаксонское партнёр
ство, без Индии и Японии. Как счи
тают китайские эксперты, особое 
положение Австралии в «четвёрке» 
может повлиять на стратегический 
выбор Японии и особенно Индии, 
которая иллюзорно рассчитывала 
на помощь США в чувствительных 
военных технологиях. Но с создани
ем AUKUS «союз четырёх» США рас
пускать не собираются. На сайте Бе
лого дома размещена информация 
о проведении 24 сентября в Вашинг
тоне первой очной встречи лидеров 
«четвёрки».

Официальная реакция КНР — 
сдержанноосуждающая. Пекин 
призвал Канберру отказаться 

от мышления «холодной войны с ну
левой суммой» и узких геополи
тических концепций, чтобы иметь 
возможность понастоящему само
стоятельно урегулировать отноше
ния с Китаем.

Но экспертная реакция в Китае 
детализирует опасные последствия 
создания AUKUS в случае разных 
сценариев обострения в регионе. 
Вплоть до того, что Австралия мо
жет стать потенциальной мише
нью для ядерного удара, например 
со стороны Китая и России, посколь
ку австралийские атомные под
лодки в случае военного конфлик
та будут обслуживать, конечно же, 
стратегические интересы США.

Более того, предоставление но
сителей оружия массового унич
тожения, ядерных технологий 
и ядерных материалов Австра
лии — государству, не обладающе
му ядерным оружием, противоречит 
обязательствам Договора о нерас
пространении, что создаёт опасный 
прецедент для других стран.

В целом новообразованное обо
ронное партнёрство — рискован
ная попытка администрации Бай
дена восстановить американскую 
гегемонию в мире. AUKUS сдержива
ет Китай со стороны Тихого океана, 
а странные обстоятельства планово
го ухода США из Афганистана созда
ли проблемы Китаю (а заодно и Рос
сии) с запада — в Центральной Азии.

На этом фоне в КНР подчёркива
ют возрастающее стабилизирующее 
значение ШОС в мире и особую роль 
стратегического сотрудничества его 
ядра — России и Китая. 17 сентября 
лидеры ШОС имели возможность 
обсудить новую ситуацию в об
ласти безопасности на очередном 
21м заседании участников на выс
шем уровне. Тогда же была запущена 
и процедура принятия в ШОС Ирана.

По итогам заседания отдель
ные китайские эксперты допуска
ют: влияние организации может 
даже выйти за пределы её гра
ниц — например, путём стимули
рования экономики Центральной 
и ЮгоВосточной Азии посредством 
трёхстороннего сотрудничества 
с АСЕАН и ЕАЭС.

МНЕНИЕ 

Кому AUKUSнется
Скандал вокруг подлодок провоцирует Францию на выход из НАТО

теля в Лондоне: как сообщил агентству 
Reuters дипломатический источник, не
обходимости консультироваться с ним 
нет, поскольку «Великобритания дей
ствовала в соглашательском духе».

Во французском истеблишменте но
вый союз в ущерб интересам Пятой рес
публики расценивают не иначе как пре
дательство.

— Это можно назвать проделкой 
американцев, которая проистекает 
из делового подхода «Америка прежде 
всего», — сказал «Известиям» член ко
миссии национального собрания Фран
ции по обороне, депутат от правящей 
партии «Вперёд, Республика!» Бенуа Си
миан. — В качестве реакции не следует 
исключать выход из НАТО. Нельзя по
зволять с собой так обращаться. Отны
не нам надо думать, как укрепить свои 
дипотношения и сотрудничество с Рос
сией, чтобы бороться с новой стратеги
ей, это жизненно необходимо с полити
ческой и экономической точек зрения. 
Глобальный баланс смещается, и Фран
ция не может бездействовать.

Тем не менее, каким бы громким 
ни был скандал, говорить о разрыве от
ношений между Францией и Североат
лантическим альянсом пока преждев
ременно, считают эксперты.

— Вопервых, для военнотехниче
ского сотрудничества в целом и экс
порта продукции военного назначе
ния как его элемента характерны очень 
высокие и жёсткие уровни конкурен
ции. Вовторых, в отличие от НАТО, 
AUKUS — в первую очередь именно про 
сотрудничество в области разработки 
и производства высокотехнологичных 
вооружений. Конечно, в данной облас
ти всегда есть элемент политики и ди
пломатии, но акцент всё же на железе, — 
отмечает Дмитрий Стефанович.

Вашингтон в эти дни неоднократно 
пытался заверить Францию в том, что 
она «жизненно важный партнёр» США. 
«Трансатлантический союз на протяже
нии более чем семи десятилетий спо
собствовал безопасности, стабиль
ности и процветанию в мире, наша 
приверженность этим связям и нашей 
совместной работе непоколебима», — 
подчеркнул представитель Госдепа Нед 
Прайс. В похожем компромиссном клю

че высказалась и глава МИД Австралии 
Марис Пейн: она заявила, что «понимает 
разочарование Франции», но при этом 
надеется на то, что страны продолжать 
сотрудничать. Чтобы както сгладить 
ситуацию, президент США Джо Бай
ден предложил французскому коллеге 
Эммануэлю Макрону провести встре
чу — она должна состояться в ближай
шие дни.

— Отношения с Австралией и в бо
лее широком смысле укрепление «ве
ликой антикитайской стены» в Индопа
сифике, сдерживание и противостояние 
с Китаем — это высочайший приори
тет американской внешней политики 
на ближайшие десятилетия, — пояснил 
«Известиям» эксперт Российского сове
та по международным делам Александр 
Ермаков. — Геостратегическая позиция 
Австралии тут уникальна и почти не
заменима. Европа, отношения в НАТО, 
обиды всевозможных франций тут пол
ное ничто, и это открыто демонстриру
ется. Британия тут продолжает свой 
брекзитный выбор на глобальное пар
тнёрство с США как больший приори
тет, чем вливание в Европу.

Когда речь заходит о наращивании 
вооружений, Австралия — не самая 
очевидная страна. Однако, по данным 
Стокгольмского международного ин
ститута исследований проблем мира 
(СИПРИ), наряду с Китаем, Индией, Япо
нией и Южной Кореей она вошла в топ
5 государств Азии и Океании, которые 
увеличили свои военные расходы за по
следние десять лет. В 2020 году по этому 
показателю страна занимала 12е место 
в мире, вкладывая в оборону $27,5 млрд.

— Австралия не первый год нара
щивает свой военный потенциал. Уже 
существует австралоамериканское 
многолетнее сотрудничество по ги
перзвуковым технологиям, — говорит 
Дмитрий Стефанович. 
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Ноль, да и только
От ФРС ждут сохранения ставки в диапазоне 0–0,25%

Наталья Ильина

Ф едеральная резервная система США 
сохранит базовую ставку на опор-

ном заседании 21–22 сентября, следует 
из консенсус-прогноза «Известий». Вме-
сте с тем аналитики ожидают, что ФРС 
снизит оценки по росту американской 
экономики, а также даст сигнал о сокра-
щении монетарных стимулов и свора-
чивании программы обратного выкупа 
активов. Большинство экспертов пред-
полагают, что на этом фоне доллар укре-
пится. Поддержку рублю окажут насту-
пление налогового периода и повышение 
ключевой ставки, это позволит сохранить 
нацвалюту в диапазоне 72,5–74 руб./$.

В пользу сохранения базовой ставки 
ФРС США высказались все 20 опрошен-
ных «Известиями» экспертов из круп-
нейших банков, рейтинговых и аналити-
ческих агентств, аудиторских компаний. 
Для рынка важнее, какие сигналы даст 
регулятор относительно дальнейших 
действий. Федрезерв понизит прогноз 
по росту ВВП на 2021 год с текущих вы-
соких 7%, ожидает стратег по валютно-
му рынку и процентным ставкам SberCIB 
Investment Research Юрий Попов. При 
этом, по его словам, изменение оценок 
по росту ВВП на следующий год может 
быть незначительным.

— ФРС, вероятно, существенно повы-
сит прогнозы по инфляции как на этот 
год, так и на следующие, а также отметит 
риски и более высокой инфляции. В этих 
условиях регулятор по-прежнему будет 
ожидать повышения ставки на 50 б.п. 
в 2023-м. Кроме того, он впервые опубли-
кует прогноз на 2024 год, который может 
предполагать повышение ставки ещё 
на 50 б.п., — предположил Юрий Попов.

Федрезерву приходится принимать 
решение в сложных условиях: слабый 
отчёт по рынку труда за август, уме-
ренно-негативное влияние «Дельта»-
штамма на деловую активность, первые 
признаки начала замедления темпов ин-
фляции с рекордных за несколько деся-
тилетий уровней, констатировала руко-
водитель отдела макроэкономического 
анализа «Финама» Ольга Беленькая.

— Главная интрига состоит в сроках 
начала сокращения объёма покупок ак-
тивов. Всё больше сигналов, о том, что 
американская экономика приближа-
ется к критериям, необходимым для 
начала сокращения программы коли-
чественного смягчения (QE), которое 
ФРС открыто обсуждает с июня. Прак-
тически все в руководстве Центробанка 
признают, что один из критериев (по ин-
фляции) уже достигнут, но нет полного 
единства относительно достаточности 
прогресса в приближении к максималь-
ной занятости (второй критерий), — под-
черкнула Ольга Беленькая.

Объявления или начала разговоров 
о сворачивании стимулов в виде выку-
па ценных бумаг с рынка ожидают так-
же в «БКС Мир инвестиций». По словам 
управляющего активами компании 
Андрея Русецкого, сокращение про-
граммы начнётся в конце 2021-го — на-

чале 2022 года. При этом есть вероят-
ность, что её сдвинут на поздние сроки 
из-за новых волн коронавируса или 
проблем в Китае.

Снижение прогнозов регулятора — 
это всегда негативный сигнал рынку, 
как и снижение программы выкупа ак-
тивов, отметил старший экономист ин-
вестиционного банка «Синара» (группа 
СКБ-банка) Сергей Коныгин. Поэтому 
ожидается ослабление доллара против 
других глобальных валют по результа-
там заседания ФРС. Он исторически 
снижался по итогам заседаний регуля-
тора США, напомнил эксперт.

С другой стороны, сворачивание 
программы QE может временно сни-
зить спрос на рисковые активы, опаса-
ется заместитель директора дирекции 
операций на финансовых рынках банка 
«Санкт-Петербург» Варвара Пономарёва. 
Это негативно скажется на рубле, пояс-
нила она: курс USD/RUB, если риторика 
ФРС будет неожиданно жёсткой, может 
превысить отметку 74 руб./$.

— Тем не менее негатив для рубля бу-
дет ограничивать налоговый период — 
в четверг и в пятницу компании-экс-
портёры, вероятно, усилят продажи 
валютной выручки для уплаты НДПИ, 
что поддержит рубль. В целом, учитывая, 
что ФРС может придерживаться и мяг-
кой риторики на заседании, ожидаем, 
что курс USD/RUB на этой неделе будет 
находиться в диапазоне 72,5–74,1 руб./$, — 
спрогнозировала Варвара Пономарёва.

Ужесточение риторики ФРС несёт 
риски повышения стоимости заим-
ствований для развивающихся стран: 
это будет оказывать давление на цены 
рублёвых и еврооблигаций российских 
эмитентов, разъяснил главный анали-
тик ПСБ Егор Жильников. Он сообщил: 
сокращение монетарных стимулов ФРС 
в этом году может потребовать от рос-
сийского Центробанка повышения клю-
чевой ставки выше 7% годовых.

— На этом фоне доходность ОФЗ сроч-
ностью от года до десяти лет может за-
крепиться в диапазоне 7–7,25% годовых. 
В свою очередь, повышение рублёвых 
и долларовых ставок будет способство-
вать замедлению кредитования, сни-
жению инвестиционной активности, 
замедлению глобальной инфляции. Тор-
можение темпов роста мировых цен бу-
дет позитивно для российского рынка 
и послужит фактором в пользу замедле-
ния инфляции в России, а значит и клю-
чевой ставки Банка России, — добавил 
Егор Жильников.

Впрочем, влияние решения Федре-
зерва на валюты развивающихся стран 
может оказаться не столь заметным, так 
как большинство инвесторов на этих 
рынках уже заложили в свои ожи-
дания сворачивание программы QE 
со стороны ФРС, отметили в «Открытие 
Research». Кроме того, рубль на фоне ва-
лют развивающихся стран в наилучшей 
степени защищён от избыточной вола-
тильности сохранением высоких цен 
на основные товары российского экс-
порта и высокими ставками.

Кредитные обстоятельства
Средства на льготную ипотеку использованы на 90%

A «Известия» направили за-
прос в Минстрой.

Если установленные лимиты 
по льготной ипотеке под 7% будут ис-
черпаны раньше 1 июля 2022 года, мо-
жет быть принято решение как о по-
степенном сворачивании программы, 
так и о её дополнительном финансиро-
вании, полагает эксперт тематической 
площадки ОНФ «Жильё и городская сре-
да» Павел Склянчук. Это будет зависеть 
от баланса спроса и предложения, до-
бавил он.

Программа льготной ипотеки, не-
смотря на увеличение ставки и умень-
шение лимита, всё ещё популярна, отме-
тил коммерческий директор ГК «Страна 
Девелопмент» Александр Гуторов. 
Но досрочное исчерпание лимита дей-
ствительно может привести к заверше-
нию программы: увеличивать финанси-
рование программы не планировалось, 
напомнил он.

— Льготные ипотечные программы — 
это хороший катализатор развития 
стройотрасли и рынка недвижимости 
в целом. В России низкий показатель 
обеспеченности граждан жильём — ак-
туальность таких программ остаётся 
высокой. Определённо финансирование 
льготной программы ипотечного кре-
дитования стоит увеличивать, — уве-

рен директор федеральной компании 
«Этажи» Ильдар Хусаинов.

Сейчас на рынок начали выходить 
покупатели, которые занимали выжи-
дательную позицию в июле-августе 2021 
года после изменения условий програм-
мы, отметил коммерческий директор 
«ПроГород» группы «ВЭБ.РФ» Игорь Со-
ломатин. Около трети потенциальных 
покупателей ожидали изменения её ус-
ловий, предполагая, что вслед за этим 

произойдёт снижение цен на кварти-
ры. Уже зафиксировано увеличение ко-
личества обращений в отделы продаж 
застройщиков жилья на 25%, подчерк-
нул он.

Спрос на льготную программу под 
7% останется активным, при этом цены 
на квартиры будут сдерживаться по-
вышением средней ипотечной ставки, 
спрогнозировала коммерческий ди-

ректор девелоперской компании «Мар-
макс» Валерия Русакова. Льготная ипо-
тека продолжит быть востребованной 
в тех регионах, где средняя сумма кре-
дита составляет около 3 млн рублей, со-
гласны в Промсвязьбанке.

В связи с изменениями в программе 
льготной ипотеки сумма кредитов ста-
ла меньше, а значит, и объём выдач тоже, 
но прогнозировать, хватит ли общего ли-
мита, достаточно сложно, сказали «Из-

вестиям» в Газпромбанке. Хотя бо`льшая 
часть средств использована, в Райффай-
зенбанке ожидают, что остатка заплани-
рованного лимита хватит до конца срока 
действия программы, сообщил руково-
дитель управления кредитных продук-
тов банка Андрей Спиваков.

В РНКБ полагают, что лимита, выде-
ленного банку на реализацию льготной 
программы, должно быть достаточно 

до указанного срока. В банке «Откры-
тие» сказали, что не имеют проблем 
с лимитом.

В ВТБ считают, что при достижении 
банками установленного лимита по го-
спрограмме он будет дополнительно 
увеличен. Льготная ипотека повыша-
ет доступность кредитов для населе-
ния, уже доказала свою эффективность 
и должна быть реализована до фактиче-
ского окончания её срока, подчеркнул 
вице-президент — заместитель руково-
дителя департамента розничного биз-
неса банка Евгений Дячкин.

Пока среди россиян растёт интерес 
к другой льготной программе — семей-
ной ипотеке под 6% на новостройки, рас-
сказал Виталий Насонов. Она была рас-
ширена с 1 июля — теперь программой 
могут воспользоваться семьи, в кото-
рых после 1 января 2018 года родился 
один ребёнок (раньше условием было 
наличие двух детей). В Москве, Санкт-
Петербурге, Ленинградской и Москов-
ской областях в рамках программы 
можно взять кредит с максимальным 
лимитом 12 млн рублей, в остальных 
регионах — 6 млн. Выдача кредитов 
по семейной ипотеке после расшире-
ния выросла на 34% по сравнению с по-
казателями августа прошлого года, со-
общил «Известиям» Виталий Насонов.

Технологии

Цифровые пассивы
Большинство утечек и взломов связано с забытым ПО

Роман Кильдюшкин

Г лавная причина взломов и утечек дан-
ных в российских компаниях — неуч-

тённые во время инвентаризации циф-
ровые активы, выяснили в компании 
Bi.Zone. Чаще всего из поля зрения служб 
безопасности выпадают публичные об-
лачные хранилища вроде Google Drive, 
Dropbox и файлы в них, а также серви-
сы организации внутренних процессов. 
Они позволяют злоумышленникам про-
никать в сети организаций и получать до-
ступ к конфиденциальной информации. 
Цифровые активы часто остаются неуч-
тёнными из-за высокой скорости циф-
ровизации бизнеса: локальные служ-
бы безопасности не успевают уследить 
за новым ПО, считают эксперты.

60% утечек и 85% взломов компью-
терных сетей связаны с неучтёнными 
при инвентаризации цифровыми акти-
вами, указано в исследовании Bi.Zone. 
Специалисты компании получили эти 
сведения, проанализировав данные бо-
лее 200 российских и иностранных ком-
паний.

— Допустим, в компании работа-
ла информационная система (ИС) А. 
Потом её меняют на информацион-
ную систему В. При этом первую ИС 
никто не утилизирует, она остаётся. 
При этом у неё могут оставаться выхо-
ды в интернет. Так как система А пере-
стаёт даже обновляться, растёт риск 
проникновения через неё злоумыш-
ленников, поскольку они могут вос-
пользоваться уязвимостью, которую 
в компании забыли закрыть соответ-
ствующим обновлением, — привёл 

пример генеральный директор ком-
пании «Аванпост» Андрей Конусов.

По его словам, также есть риск, что 
доступ к старой системе может пере-
дать злоумышленникам сотрудник ком-
пании, который давно в ней не работает. 
Подобный ключ может позволить полу-
чить данные как из скомпрометирован-
ной системы, так и из других.

Цифровыми активами исследова-
тели называют также файлы и папки 
с общим доступом в публичных облач-
ных хранилищах вроде Google Drive 
и Dropbox, различные информацион-
ные системы (например, для управ-

ления взаимоотношениями с кли-
ентами, для постановки и контроля 
задач, для электронного документо-
оборота), виртуальные серверы. Не-
редко при инвентаризации некоторые 
из этих элементов остаются неучтён-
ными и тем самым выпадают из поля 
зрения служб информационной без-
опасности (ИБ).

�� ПЕРЕПИСЬ НАКОПЛЕНИЯ

В ходе инвентаризации цифровых акти-
вов компания учитывает все свои фай-
лы и сервисы, включая те, которые хра-

нятся или работают в интернете. Если 
что-либо будет упущено, есть риск уте-
чек или компрометации сети.

— К примеру, сотрудник по ошибке 
может оставить в общедоступном хра-
нилище файл клиентской базы с паро-
лем по умолчанию (admin, 12345678). При 
полноценном контроле цифровых ак-
тивов такие проблемы легче выявить 
в сжатые сроки — прежде, чем до них до-
берётся хакер, — пояснили авторы ис-
следования.

Похожего мнения придерживается 
руководитель отдела аналитики «Серч-
Информ» Алексей Парфентьев. По его 
словам, неучтённые активы — по сути, 
открытая дверь для злоумышленников 
к конфиденциальным данным.

— Доступные для подключения сете-
вые сервисы дают возможность любому 
интернет-пользователю проводить под-
бор учётных данных к этим сервисам 
и эксплуатировать уязвимости в про-
граммном обеспечении. Затем злоу-
мышленник может развить атаку и про-
никнуть во внутреннюю сеть компании, 
провести атаку на отказ в обслужива-
нии, получить доступ к конфиденциаль-
ным данным, — сказал старший анали-
тик Positive Technologies Ольга Зиненко.

�� НЕНАДЁЖНЫЕ ОБЛАКА

Более 60% компаний регистрируют ак-
тивы лишь в разрезе бухгалтерского 
и управленческого учёта, отметили спе-
циалисты Bi.Zone. По их мнению, в этом 
случае из поля зрения уходят прочие 
важные для бизнеса активы, не связан-
ные с бухгалтерией и управлением.

— Очень частая ситуация — исполь-
зование различных внешних файло-
вых обменников, ресурсов для обмена 
документами, предназначенными для 
использования исключительно внутри 
компании. Или, например, использова-
ние из-за нехватки ресурсов должным 
образом незащищённых временных или 
тестовых машин для хранения резерв-
ной копии данных, содержащих конфи-
денциальную информацию, — рассказал 
руководитель группы развития бизне-

са центра продуктов Dozor компании 
«Ростелеком-Солар» Алексей Кубарев.

Файлы и папки с общим доступом 
в публичных облачных хранилищах 
вроде Google Drive и Dropbox действи-
тельно одна из самых частых причин 
утечек и компрометаций, подтвердил 
Андрей Конусов.

Директор центра экспертизы 
R-Vision Всеслав Соленик считает, что 
неучтёнными остаются многие «тех-
нические» активы, создаваемые служ-
бой ИТ для тестирования или собствен-
ных нужд, в том числе и учётные записи 
с привилегированными правами.

— В целом, если что-то создаётся вре-
менно, это редко вносится в реестры 

инвентаризации и настраивается кор-
ректно. А затем оно становится посто-
янным или конфигурация настроек пе-
реносится на промышленные активы 
как есть, со всеми недостатками, — по-
яснил эксперт.

Цифровые активы нередко оста-
ются неучтёнными во время инвен-
таризации из-за того, что локальные 
ИТ- и ИБ-службы не успевают за вы-
сокими темпами цифровизации биз-
неса, добавил он. Также некоторые ак-

тивы оставляют за пределами контура 
безопасности умышленно — в угоду 
соблюдению жёстких сроков, сказал 
специалист.

— Когда нужно быстро запустить сис-
тему, сервис или сегмент инфраструк-
туры и высоко давление сроков, проще 
развернуть серверы или сервисы в об-
ход «бюрократических» процедур, что 
автоматически делает их неучтённы-
ми, — отметил Всеслав Соленик.

В «Ростелеком-Солар» отметили, что 
помимо спешки часто причины обсуж-
даемых нарушений — нехватка ресур-
сов и пренебрежение требованиями 
информационной безопасности ради 
удобства.
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Вторник, 21 сентября 2021

Елена Лихоманова

В канун своего 75-летия президент 
НИЦ «Курчатовский институт» Ми-

хаил Ковальчук рассказал «Извести-
ям» о принципиально новых атомных 
станциях малой мощности, разработ-
ке безэлектродных двигателей и других 
перспективных направлениях разви-
тия науки. Кроме того, учёный объяснил, 
почему был неправ Карл Маркс, когда 
говорил, что «бытие определяет созна-
ние», и поделился, как нужно настраи-
вать себя на позитив.

�� «ПОВТОРЯТЬ ТО, ЧТО 
ПРОИСХОДИТ В ПРИРОДЕ»

Михаил Валентинович, мы вас поздравля-
ем с юбилеем. Я несколько раз перегугли-
вала, чтобы убедиться, что это правда ваш 
возраст, потому что вы настолько энер-
гичны, бодры и вокруг вас всегда про-
исходит много событий. Молодые люди 
не всегда успевают то, что успеваете вы.

Мой папа лет в 95 говорил: «Что та-
кое пожилой человек? Это тот, кому 
больше, чем тебе сегодня, на 15 лет». 
Вот и считайте. Возраст биологи-
ческий — это объективная вещь, 
но дальше это зависит от того, в ка-
ком вы состоянии. Наверное, на 80% это 
генетика, а остальное — образ жизни. 
Важно и то, как человек сам ощуща-
ет себя. Подросток может чувствовать 
себя стариком и наоборот.

А как происходит у вас: чем больше де-
лаете, тем больше появляется энергии, 
чтобы ещё что-то делать?

Творческий человек отличает-
ся от других людей, пожалуй, таким 

чувством, которое называется инте-
рес ко всему, что вас окружает: пти-
цы, бабочки, маленькие дети, краси-
вые женщины, вино, наука, творчество, 
звезды. Тогда вам есть чем заняться, 
и происходит самосовершенствова-

ние. А отдых… я всё время вспоминаю, 
как мама преподавала историю партии 
и, естественно, много читала и Лени-
на, и Маркса, который утверждал, что 
свободное время — это пространство 
для развития личности.

Я прочитала, что вот эта книга Норбер-
та Винера «Кибернетика, или Управле-
ние и связь в животном и машине», ко-
торую мы с радостью дарим вам в честь 
юбилея, подвигла вас в 10-м классе пой-
ти в науку. Это правда?

Чистая правда, спасибо большое.

Это букинистический вариант, мы спе-
циально нашли издание 1952 года.

Спасибо огромное, я очень тронут. 
Тем более оригинал.

Я родился в семье глубоко гумани-
тарной, у меня мама и папа историки. 
Они оба окончили исторический фа-
культет Ленинградского университе-
та, но затем папа попал в армию, он был 
морской полковник. Потом он демоби-
лизовался и стал одним из крупнейших 
исследователей блокады Ленингра-
да, ледовой трассы. Мама занималась 
историей партии, но периодом очень 
интересным, который в то время 
был неактуален, — после революции 
1905 года, когда будущие большевики 
ушли в подполье, Столыпин, реакция. 
У неё были книги об этом. Я в Эрмитаж 
ходил к старшему Пиотровскому, в кру-
жок исторический. А параллельно про-
исходили очень сложные и интересные 
процессы — слияния гуманитарно-
го и естественно-научного знания — 
оттепель. Знаменитое соревнование 
физиков и лириков, в результате чего 
очень вырос интерес к естественным 

наукам. Помните: «Нынче физики в по-
чёте, нынче лирики в загоне?»

И как же вы выбрали физику?
Сидя на кухне с мамой, мы обсуж-

дали, что делать. Я был в 10-м клас-

се, наверное, уже. Мама мне сказала: 
«Понимаешь, тебя интересуют искус-
ство, литература, история... Это, конеч-
но, хорошее дело, но для мужчины это 
не профессия».

И я как-то сразу это воспринял. 
Я не был вундеркиндом, но, как лю-
бой способный творческий человек, 
я был достаточно восприимчив к раз-
ного рода вещам. И тогда мне попалась 
эта подаренная вами книга. А сегодня 
уже вышла и моя новая книга «Идео-
логия природоподобных технологий».

И, возможно, десятиклассники вдохно-
вятся уже ею...

Она завершает очень интересный 
десятилетний этап. 10 лет назад была 
издана моя книга «Идеология нанотех-
нологий». Тогда мы запустили нанотех-
нологический проект. В 2007 году в сте-
нах Курчатовского института прошло 
совещание, на котором был рассмо-
трен вопрос о развитии нанотехноло-
гий в стране, и после этого была объяв-
лена президентская инициатива. Было 
создано «Роснано», мы вступили в про-
ект по созданию европейского рентге-
новского лазера на свободных элек-
тронах XFEL в Гамбурге. Но в недрах 
этой идеологии нанотехнологий фор-
мировалась идеология конвергентных 
природоподобных технологий.

Фактически сегодняшняя система — это 
просто истребление ресурсов в колос-
сальных объёмах.

Да, и эта система начала набирать 
обороты во всём мире после Второй 
мировой войны. У нас в стране во мно-
гом ещё продолжалась в чём-то патри-
архальная жизнь, без значительного 
ущерба для природы. Даже по моим 
воспоминаниям — в нашей коммуналке 
в Ленинграде было печное отопление. 
Я хорошо помню, как папа носил вя-
занки дров, которые мы пилили во дво-
ре. На всей улице было две машины. 
Мы купили «Победу» в 1956 году, и вто-
рая «Победа» была у народного арти-
ста Ивана Яшугина. Мы ездили к деду, 
который жил между Гатчиной и Пав-
ловском, и брали с собой лопаты, пе-
сок, припасы, потому что дорог не было 
и мы могли застрять в снежных зано-
сах. Техносфера в современном пони-
мании, нацеленная на колоссальное 
потребление, точнее, истребление ре-
сурсов, тогда формировалась для об-
служивания жителей развитых стран 
Европы и США.

Но сегодня мы к ним уже присоедини-
лись.

Да, на наших глазах система, кото-
рая была предназначена для узкой ча-
сти населения Земли, охватила Китай, 
Индию — половина земного шара, та-
ким образом, пересела с велосипедов 
на автомобили. Результат — ресурсный 
коллапс, который всё усугубляется.

Если не произойдут качественные 
изменения, эта ситуация может за-
кончиться только войной всех со все-
ми за доступ к ресурсам, и в первую 
очередь за воду.

Какой же есть выход?
Надо перестать жить в парадиг-

ме сегодняшней техносферы. Ведь 
человечество, по сути, создавало 
для себя на протяжении тысячеле-
тий параллельную среду обитания — 
более безопасную, комфортную, 
управляемую — техносферу, потреб-
ляя ресурсы, переиначивая многие 
природные процессы и явления, на-
рушая их естественный ход. То есть 
выход — это создать принципиально 

новую технологическую базу, осно-
ванную на природоподобных техно-
логиях, то есть фактически включить 
современные технологии в цепочку 
ресурсооборота, который существу-
ет в природе миллионы лет. И тогда 
можно построить природоподобную 
техносферу, которая живёт по прин-
ципам, законам, примерам природы. 
А инструментом для создания такой 
техносферы является конвергенция 
наук и технологий.

Что именно вы имеете в виду?
Высочайшим достижением приро-

ды является человеческий мозг. Этим 
маленьким органом создано всё в под-
лунном мире. При этом он тратит все-
го лишь 10 ватт, как лампочка в ком-
мунальной квартире, а в пиковые 
минуты и не у всех — до 30 ватт. Та-
кое экономичное ресурсопотребле-
ние именно потому, что человече-
ский организм — это единая система, 
в которой все процессы взаимосвяза-
ны и очень хорошо согласованы меж-
ду собой. А при этом компьютеры во-
обще, тем более суперкомпьютеры, 
потребляют десятки мегаватт энер-
гии, переводя их фактически в тепло. 
То есть сегодняшний суперкомпьютер 
является не вычислительной маши-
ной, а отопительной. Значит, мы явно 
сделали что-то не то. Сейчас речь идёт 
о том, что дальнейшее развитие ком-
пьютерных технологий будет ограни-
чено тем, что банально не будет хва-
тать электричества. Дело в том, что 
мозг и компьютер работают на совер-
шенно разных принципах. Расхожая 
мысль: компьютер — это искусствен-
ный мозг, подобие мозга. Но зада-
чи, возможно, похожие, а решаются 
они совершенно по-разному. Значит, 
возникает необходимость развития 
каких-то иных, построенных на дру-
гих принципах технологий.

Отсюда ответ: природоподобные 
технологии — это воспроизведение 
процессов живой природы в виде тех-
нических систем, интегрированных 
в естественный оборот.

И мы активно занимаемся их раз-
витием в Курчатовском институте 
на базе конвергентных нано-, био-, ин-
формационных, когнитивных и соци-
огуманитарных наук и технологий — 
НБИКС.

�� ИСКУССТВЕННОЕ СОЛНЦЕ 
И НОВЫЕ АТОМНЫЕ СТАНЦИИ

Какие ещё приоритетные направления 
вы развиваете?

Прежде всего это атомная энер-
гетика. Мы её родоначальники. В на-
ших стенах были придуманы серии 
энергетических ядерных реакто-
ров РБМК, потом ВВЭР. До сих пор 
мы двигаемся в этом же направле-
нии, осуществляя научное руковод-
ство разработкой и пуском реакторов, 
их эксплуатацией, разрабатываем но-
вые материалы для корпусов, увели-
чивая таким образом срок службы, 
ещё больше повышая их надёжность. 
То есть мы продолжаем развивать 
атомную энергетику и всё, что с ней 
связано. Второе направление — это 
ядерные энергетические устройства, 
устройства для движения. Это атом-
ные подводные лодки, атомные ледо-
колы и прочее. Третье — это термоя-
дерный синтез.

Искусственное солнце?
Да. Недавно мы запустили новей-

ший токамак Т-15МД. Слово расшиф-
ровывается как тороидальная камера 

с магнитными катушками. Это огром-
ная установка, в которой, по сути, мож-
но зажечь искусственное солнце в ла-
бораторных условиях. Это называется 
управляемый термоядерный синтез, 
который был впервые в мире реализо-
ван в стенах Курчатовского института 
ещё в середине 1950-х. Сейчас уже раз-
работан проект гибридного токама-
ка как источника нейтронов для полу-
чения топлива для действующих АЭС. 
Это двухкомпонентная атомная энер-
гетика.

А есть ли что-то абсолютно новое?
Я думаю, что скоро мы объявим 

об «Атомном проекте 2.0». Если первый 
атомный проект был нацелен на созда-
ние бомбы, то второй атомный проект 

будет чётко нацелен на создание аб-
солютно безопасной природоподоб-
ной атомной энергетики, с полностью 
замкнутым топливным циклом, встро-
енным в естественный природный ре-
сурсооборот.

И будут созданы новые атомные стан-
ции?

Мы разрабатываем принципи-
ально новые атомные станции ма-
лой мощности на совершенно ином 
принципе. Есть специальные мате-
риалы — термоэлектрики. Одну часть 
вы нагреваете, другую охлаждаете 

— и возникает электричество. У нас 
уже несколько десятков лет работает 
прототип станции. По сути, это атом-
ная батарейка. Вы её на заводе сде-
лали, собрали, привезли, поставили. 
Обслуживать её не надо. И она даёт 
в сегодняшнем варианте до 10 мега-
ватт тепла и до 1 мегаватта электри-
чества.

Где её можно будет использовать?
В Арктике, в труднодоступных 

районах, при освоении Луны, новых 
планет.

Туда ещё нужно долететь.
И для этого нужны новые техноло-

гии: иные принципы двигателей и иное 
топливо. Почти все страны — лидеры 
в технологиях ведут сейчас разработ-
ки электрореактивных двигателей. 
В 1970-е годы в Курчатовском институ-
те развивалось плазменное направле-
ние работ, куда входила и разработка 
космических плазменных двигателей. 
Наш сотрудник А.И. Морозов предло-
жил свою, ныне широко используе-
мую схему стационарного плазмен-
ного двигателя (СПД). Сегодня они 
выпускаются НПО «Факел» в Калинин-
граде. У нас есть разработки, которые 
мы ведём много десятилетий, нацелен-
ные на создание безэлектродного дви-
гателя. Это принципиально иное дело.

Ещё нужен мощный источник энер-
гии. Мы предлагаем термоядерный.

А космическая радиация?
Это ещё одна важная проблема. Че-

ловека, находящегося в длительном 
полёте, нужно от неё защищать. Надо 
понимать, что малые дозы облучения 
могут привести к тому, что будут нару-
шаться какие-то когнитивные функ-
ции. Это предмет глубокого изучения.

У вас такая насыщенная жизнь: то съём-
ки, то конференции, то презентации, 
то научная работа. Вы чувствуете себя 
счастливым? И что для вас вообще сча-
стье?

Я думаю, что Карл Маркс был не-
прав, когда сказал: «Бытие определяет 
сознание». Я думаю, что сознание опре-
деляет бытие. Это значит: вы счастли-
вы или несчастны не потому, что вас 
окружают неизбежные проблемы, 
а от того, о чём вы думаете и чувству-
ете, от ваших эмоций. Есть прекрасная 
автобиографическая книга Ива Монта-
на, которая называется «Солнцем пол-
на голова». Поэтому надо настраивать-
ся всегда на позитив.

Наука

« МАРКС БЫЛ НЕПРАВ, КОГДА СКАЗАЛ: «БЫТИЕ ОПРЕ-
ДЕЛЯЕТ СОЗНАНИЕ». Я ДУМАЮ, ЧТО СОЗНАНИЕ 
ОПРЕДЕЛЯЕТ БЫТИЕ. ЭТО ЗНАЧИТ: ВЫ СЧАСТЛИВЫ 

ИЛИ НЕСЧАСТНЫ НЕ ПОТОМУ, ЧТО ВАС ОКРУЖАЮТ НЕИЗБЕЖ-
НЫЕ ПРОБЛЕМЫ, А ОТ ТОГО, О ЧЁМ ВЫ ДУМАЕТЕ И ЧУВСТВУЕТЕ

« СКОРО МЫ ОБЪЯВИМ ОБ «АТОМНОМ ПРОЕКТЕ 2.0». 
ЕСЛИ ПЕРВЫЙ АТОМНЫЙ ПРОЕКТ БЫЛ НАЦЕЛЕН НА 
СОЗДАНИЕ БОМБЫ, ТО ВТОРОЙ АТОМНЫЙ ПРОЕКТ 

БУДЕТ ЧЁТКО НАЦЕЛЕН НА СОЗДАНИЕ АБСОЛЮТНО БЕЗОПАС-
НОЙ ПРИРОДОПОДОБНОЙ АТОМНОЙ ЭНЕРГЕТИКИ

«Надо перестать 
жить в парадигме 

сегодняшней 
техносферы и перейти 

на природоподобные 
технологии»

Президент НИЦ «Курчатовский институт» Михаил Ковальчук — 
об атомной энергетике и «солнце в голове»
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В онлайн и надолго
Больше 60% московских компаний используют удалёнку

Мария Колобова

У далённые сотрудники есть в 65% мо-
сковских компаний и 59% органи-

заций в Санкт-Петербурге, сообщили 
«Известиям» в SuperJob. Вакансий на дис-
танционный формат в столице на теку-
щий момент 6,8%, а в Санкт-Петербурге — 
5,1%. Из исследования ВТБ следует: 
из-за пандемии на постоянный удалён-
ный режим работы перешёл каждый пя-
тый клиент в этих городах. Самым при-
влекательным фактором такого формата 
респонденты считают экономию време-
ни на дорогу в офис, а негативным — от-
сутствие личных контактов с коллегами. 
Работодателям дистанционка позволя-
ет экономить от 20 тыс. рублей в месяц 
на человека, сообщили эксперты.

Сотрудники, работающие в дистан-
ционном режиме, есть в 65% компаний 
в Москве и 59% предприятий в Петер-
бурге. Некоторые из них перешли на по-
добный формат из-за пандемии. Места 
с постоянной удалёнкой есть в 42 и 35% 
организаций этих городов соответ-
ственно, следует из опросов SuperJob 
в сентябре 2021 года. Доля таких вакан-
сий в столице достигает 6,8%, а в Петер-
бурге — 5,1%. Основным положительным 
фактором дистанционного формата ре-
спонденты считают экономию на расхо-
дах и питании, а главным недостатком — 
ненормированный рабочий день.

На постоянный удалённый режим 
работы перешли 20% клиентов в Москве 
и Северной столице, а в целом по Рос-
сии — 13%, видно из исследования ВТБ, 
с которым ознакомились «Известия». 
Банк опросил 1,2 тыс. человек в возрас-
те от 18 лет. 29% респондентов, не посе-
щающих офисы, отметили увеличение 
рабочего времени. Для 41% из них про-
должительность трудового дня вырос-
ла на один-два часа, для 21% — более чем 
на три часа, а 12% ответили, что стали 
работать почти круглосуточно. И всё же 
каждый четвёртый смог уделять компа-
нии меньше времени, чем в офисе.

Самым привлекательным фактором 
удалёнки клиенты ВТБ считают эконо-
мию времени на дорогу в офис, а нега-
тивным — отсутствие личных контактов 
с коллегами. При этом 27% респонден-
тов предпочли бы смешанный график.

Работодатели убедились в эффек-
тивности дистанционной занятости, по-
этому, несмотря на снятие ограничений, 
некоторые профессии полностью пе-
решли в онлайн-формат. Компании по-
лучили возможность экономить сред-
ства на аренду и обслуживание офисов, 
а сотрудники — время и расходы на до-
рогу, отметил главный аналитик роз-
ничного бизнеса ВТБ Сергей Дырин. 
По его мнению, продолжающаяся циф-
ровизация сервисов увеличит долю со-
трудников, работающих удалённо.

Из опроса hh.ru, проведённого 
во второй половине лета 2021 года, вид-
но, что из дома работают 22% персона-
ла и столько же — в смешанном форма-
те, включая тех, чей график изменили 
на фоне летнего обострения ситуации 
с коронавирусом, ещё 4% в разгар тре-
тьей волны пандемии были отправлены 
в отпуск, а 51% респондентов остались 
в офисе. При этом заметна тенденция 
роста личной эффективности тех, кто 
начал трудиться дистанционно, сооб-
щила руководитель службы исследо-
ваний hh.ru Мария Игнатова.

Число сотрудников на удалённом 
формате достигло 3 млн человек, это 
5% от всех трудящихся россиян. При 
этом в 2019 году в таком режиме работа-
ли лишь 30 тыс., сообщили «Известиям» 

в пресс-службе Минтруда. Там напом-
нили, что с 1 января вступила в силу по-
правка в Трудовой кодекс, которая урав-
няла сотрудников на удалёнке и в офисе. 
Она гарантирует сохранение зарплаты 
при переводе работника в онлайн, его 
функционал не меняется. До 2030 года 
ожидается дальнейший рост числа за-
нятых в дистанционном режиме.

В крупнейших кредитных органи-
зациях сообщили, что для своих со-
трудников стали больше использовать 
дистанционный и гибридный режимы 
работы. Так, в банке «Хоум Кредит» сме-
шанный формат сделали постоянным, 
и в нём начали трудиться порядка 80% 
персонала. В крымском РНКБ в комби-
нированном режиме на текущий мо-
мент работают 15% сотрудников, хотя 
в допандемийном 2019-м компания во-
обще не практиковала такую занятость.

В МКБ к концу 2019-го удалённая ра-
бота была меньше, чем у 1% персона-
ла, а в этом году — у 46–55%. В Райффай-
зенбанке с начала этого года запустили 
полностью дистанционный наём и при-
няли на удалёнку более 200 специали-
стов, рассказал управляющий директор 
по работе с персоналом организации 
Владимир Химаныч.

Организации научились контро-
лировать продуктивность удалённых 
сотрудников и отметили экономию 
на содержании рабочих мест. Так, бо-
лее 70% компаний в мире на текущий 
момент применяют систему коворкинга, 
то есть смешанного формата, сообщили 
в пресс-службе банка «Зенит».

Перед пандемией удалённая заня-
тость использовалась в России крайне 
редко, хотя в других странах составля-
ла от 2 до 40%. На фоне коронавируса по-
пулярность онлайн-формата работы вы-
росла примерно в восемь раз, сообщила 
доцент базовой кафедры ТПП РФ «Раз-
витие человеческого капитала» РЭУ име-
ни Плеханова Людмила Иванова-Швец. 
По её мнению, на текущий момент в дис-
танционном режиме трудятся от 10% со-

трудников в сельской местности до 29% 
в крупных центрах. При этом многие ра-
ботодатели отмечают повышение про-
дуктивности такого персонала, а боль-
ше половины сотрудников, перешедших 
на удалёнку в период пандемии, готовы 
продолжить трудиться в этом режиме. 
На зарплатах уход в онлайн также нега-
тивно не отразился. Более того, в сферах 
IT, финансов и здравоохранения, где наи-
более активно использовался дистанци-
онный формат, оплата труда даже уве-
личилась, рассказала эксперт.

Тенденция к переходу в онлайн на-
чалась ещё до пандемии, однако каран-
тинные ограничения показали новые 
перспективы. Поэтому отмена введён-
ных мер не приведёт к полному возвра-
щению к прежнему формату, считает 
аналитик ФГ «Финам» Алексей Коре-
нев. С этим согласна старший бизнес-
партнёр по управлению персоналом 
«БКС Мир инвестиций» Елена Дорони-
на. По её мнению, многие компании 
признали эффективность удалённого 
и смешанного режимов работы. Это ста-
ло трендом, который будет развивать-
ся вне зависимости от эпидемиологи-
ческой обстановки.

Дистанционный формат взаимодей-
ствия требует от работодателя обяза-
тельную организацию удалённых мест, 
на что может уйти от 30 тыс. рублей 
до нескольких сотен тысяч. Стоимость 
места для одного сотрудника в офисе 
крупного центра начинается от 20 тыс. 
рублей, но требует соответствующих 
затрат каждый месяц.

 

A 8 мая 2021 года вступил в силу 
приказ Росгвардии № 45, ко-

торый определил правила расчёта на-
чальной максимальной цены контрак-
та (то есть той, что предлагает заказчик) 
на охранные услуги, напомнил глава Фе-
дерального координационного цент-
ра руководителей охранных структур 
Александр Козлов. Обычно конкурс вы-
игрывает компания, предложившая ми-
нимальную стоимость, пояснил эксперт. 
При этом многие охранные организа-
ции ещё работают по старым контрак-
там, то есть по тем более низким ценам, 
которые сложились до приказа, отме-
тил он.

— Возьмут опять же тех, кто пред-
ложит наименьшую цену. Обычно та-
кие организации не соблюдают законы. 
От этого страдает и качество защиты 
детей в учебных учреждениях. Более 
того, в бюджетных организациях от-
дельной статьёй охрана не финансиру-
ется. Тут надо две проблемы решать: це-
левое финансирование на посты охраны 
и исполнение приказа № 45. За счёт это-
го качество оказываемых услуг значи-
тельно повысилось бы, — считает Алек-
сандр Козлов.

В результате стрельбы в Пермском 
государственном национальном иссле-
довательском университете (ПГНИУ), 
произошедшей 20 сентября, погибли 
шесть человек. Ещё 28 получили раз-
личные травмы, из них у 19, по данным 
Минздрава, огнестрельные ранения. По-
страдавшим оказывают медицинскую 
помощь. Из 20 госпитализированных де-
вять человек находятся в тяжёлом со-
стоянии, сообщил глава Минздрава Ми-
хаил Мурашко.

Личность подозреваемого уже уста-
новлена. «При задержании в связи с ока-
занием сопротивления он был ранен, 
после чего доставлен в медицинское уч-
реждение, — сообщается на сайте СК. — 
Следствием собираются характеризую-
щие материалы о подозреваемом».

Возбуждено уголовное дело по ч. 2 
ст. 105 УК РФ («Убийство»).

Президент России Владимир Пу-
тин заявил, что трагедия в Перми — это 
огромная беда не только для семей, ко-
торые потеряли своих детей, но и для 
всей страны.

— Начать хочу со слов соболезнова-
ния в связи с трагедией, которая про-
изошла сегодня в Перми, — заявил 
российский лидер в ходе встречи 
с председателем ЦИК Эллой Памфило-
вой. — Прекрасно понимаю при этом, что 
никакие слова сочувствия не могут за-

глушить горечь потерь, боль от этих по-
терь, особенно когда речь идёт о моло-
дых, только начинающих свою жизнь 
людях.

Инициативы, ужесточающие про-
цесс получения оружия, были выдви-

нуты после трагедии в Казани, где 11 мая 
19-летний парень расстрелял детей и ра-
ботников школы. Оружие ему также 
было выдано на законных основаниях.

На прошлой неделе, 17 сентября, 
Госсовет Республики Татарстан пред-

ложил повысить штраф за неправиль-
ное обращение с оружием. Авторы 
инициативы хотят изменить наказа-
ние за нарушение правил хранения, 
ношения или уничтожения оружия 
и патронов к нему. «Предлагается по-

Общество

Открыть SIM-карты
В стране вдвое участились кражи сотовых номеров

Валерий Кодачигов

З а  год количество краж SIM-карт 
по поддельным доверенностям вы-

росло вдвое — ежемесячно мошенни-
ки воруют таким способом около 1 тыс. 
телефонных номеров, рассказали «Из-
вестиям» в компании ESET. Украденный 
номер даёт злоумышленникам доступ 
к социальным сетям, мессенджерам, 
банковским счетам жертвы, предупре-
дили эксперты. Избежать потери денег 
и данных в таких случаях можно, если за-
ранее принять меры предосторожности, 
в частности запретив своему оператору 
выдавать её другим людям, объяснили 
специалисты.

В России активизировались мошен-
ники, похищающие чужие мобильные 
номера, рассказал «Известиям» анали-
тик компании — разработчика ПО для 
информационной безопасности ESET 
Станислав Жураковский. В первой по-
ловине 2020 года в России ежемесячно 
фиксировалось около 500 инцидентов, 
когда злоумышленники по поддель-
ным доверенностям получали в сало-
нах связи SIM-карты третьих лиц, а за-
тем использовали их для различных 
противоправных действий, отметил он, 
ссылаясь на данные участников рынка 
информационной безопасности. В пер-
вом полугодии 2021-го таких «угонов» 
номеров было уже около 1 тыс. в месяц, 
утверждает эксперт.

По словам руководителя департа-
мента информационно-аналитических 
исследований компании T.Hunter Игоря 
Бедерова, ежемесячно на специализи-
рованных форумах в даркнете разме-
щается 200–300 объявлений о покупке 
SIM-карт, полученных по фальшивым 
доверенностям, и заказов на взломы 
учётных записей почты и социальных 
сетей. Их проще всего вскрыть, полу-
чив доступ к номеру абонента.

— Несколько сотен заказов — это лишь 
то, что мы видим. На деле таких покупок 
может быть в десятки раз больше. Цена 
одного такого взлома составляет около 
8 тыс. рублей, — отметил эксперт.

Количество мошенничеств с под-
дельными доверенностями на полу-
чение дубликатов SIM-карт набирает 
обороты, подтвердила руководитель 
практики уголовного и административ-
ного права Amulex.ru Любовь Шебанова. 
Официальной статистики от правоох-
ранительных органов в общем досту-
пе нет, но такие выводы можно сделать 
из сообщений СМИ и личной практики, 
добавила она.

Составить подложную доверенность 
практически ничего не стоит, уверяет 
Станислав Жураковский. По его сло-

вам, копию паспорта, утёкшую из той 
или иной базы данных, в том числе опе-
раторской, на чёрном рынке можно ку-
пить за 300 рублей. Узнать номер также 
можно из подпольно распространяе-
мых массивов сведений, похищенных 
в различных организациях, добавил 
эксперт.

Хищение номера чревато целым ря-
дом неприятных для законного владель-
ца последствий, отметили опрошен-
ные «Известиями» эксперты. Получив 
по фиктивной доверенности чужую 
SIM-карту, злоумышленник может по-
лучить доступ к аккаунтам в социаль-
ных сетях и мессенджерах жертвы, ука-
зал Игорь Бедеров.

— Это позволит ему, к примеру, вы-
могать под разными предлогами день-
ги у ничего не подозревающих друзей 
и родственников утратившего конт-
роль над SIM-картой абонента, — гово-
рит эксперт.

«Угнанный» номер даст мошенни-
ку возможность воспользоваться мо-
бильным банком абонента и вывести 
средства, добавил Станислав Жура-
ковский. Получив чужую SIM-карту, 
злоумышленник может перезвонить 
в кредитную организацию и попро-
сить обнулить пароль от приложения. 
При наличии пас портных данных для 
него это не составит труда — в этом слу-
чае доступ к средствам законного вла-
дельца банковской карты будет открыт, 
сказал эксперт.

— Поскольку законного основания 
для претензий к банку нет, доказывать 
незаконность переводов придётся че-
рез обращение в правоохранительные 
органы, — уточнила Любовь Шебанова. — 
Устоявшейся судебной практики взы-
скания убытков с операторов связи так-
же пока нет, на поиск окончательного 
получателя средств и его идентифика-
цию уходит значительное время, и вер-
нуть эти денежные средства практиче-
ски невозможно.

В основном злоумышленников ин-
тересуют именно аккаунты в соци-
альных сетях и мессенджерах — пода-
вляющее большинство пользователей 
мобильного банка защищает доступ 
дополнительным паролем, сказал ис-
точник, близкий к одному из сотовых 
операторов. А пользователи соцсетей 
и мессенджеров редко используют 
двухфакторную аутентификацию. По-
этому захватить контроль над популяр-
ным аккаунтом, а потом потребовать 
с владельца выкуп — привлекательный 
способ заработка для киберпреступни-
ков, утверждает собеседник «Известий».

Опрошенные «Известиями» предста-
вители операторов знают о ситуации 
с поддельными доверенностями и уве-
ряют, что решают проблему.

В МТС отметили, что следят за тем, 
чтобы замена SIM-карт по доверенности 
была максимально безопасна. Это воз-
можно только по нотариально заверен-
ной доверенности и после прохождения 
проверки и информирования владельца 
номера, сказал представитель операто-
ра Алексей Меркутов.

Замена SIM-карты происходит в офи-
се только после успешной идентифи-
кации её владельца, сказали в пресс-
службе «ВымпелКома» (бренд «Билайн»). 
Это возможно после двойной провер-
ки на уровне центра поддержки клиен-
тов (ЦПК), уточнил представитель ком-
пании. По его словам, владелец номера 
также может установить универсаль-
ный пароль на обслуживание в ЦПК 
и офисе продаж. Ситуацию, в которой 
на человека мог быть оформлен номер 
без его ведома по поддельной доверен-
ности, в компании назвали из ряда вон 
выходящей.

Усилия операторов помогают не всег-
да — в этом на собственном опыте убе-
дился один из абонентов «МегаФо-
на». Он рассказал «Известиям», что 

на прошлой неделе неожиданно по-
лучил сообщение о замене SIM-карты, 
её по доверенности получил незнако-
мый собеседнику человек. На телефон 
потерпевшего стали приходить сооб-
щения, свидетельствовавшие о попыт-
ках получить доступ к его мессендже-
рам, но вскрыть их злоумышленникам 
не удалось — помогла двухфакторная 
аутен тификация. Разбирательство по-
казало, что сотрудник оператора не свя-
зался с абонентом, якобы выдавшим 
доверенность, рассказал собеседник. 
«Известия» направили запрос в «Мега-
Фон».

Проблема может заключаться в каче-
стве обучения персонала и ослаблении 
контроля за его действиями со стороны 
профильных служб оператора, считает 
один из экспертов по информационной 
безопасности.

Работу сотовых операторов в РФ 
контролирует Роскомнадзор. За про-
верку подлинности документов, пре-
доставляемых клиентом при обраще-
нии в салон связи, ответственность 
несёт оператор связи. В случае пре-
доставления поддельных документов 
представитель оператора обращается 
в правоохранительные органы, отметил 
представитель ведомства. В Роскомнад-
зор жалобы по данной тематике не по-
ступали, добавил он.

«Известия» направили запрос в МВД.
Защититься от кражи номера че-

рез поддельную доверенность не так 
сложно, отметил Игорь Бедеров. У всех 
крупнейших операторов есть услуга — 
запрет на выдачу SIM-карт по доверен-
ности, а также индивидуальный код для 
совершения регистрационных действий 
с ней удалённо, уточнил эксперт. Кроме 
того, стоит установить двухфакторную 
аутентификацию для входа в социаль-
ные сети, мессенджеры, почтовые сер-
висы, сказал специалист.

« ЕЖЕМЕСЯЧНО 
В ДАРКНЕТЕ РАЗ-
МЕЩАЕТСЯ 200–

300 ОБЪЯВЛЕНИЙ О ПОКУП-
КЕ SIM-КАРТ, ПОЛУЧЕННЫХ 
ПО ФАЛЬШИВЫМ ДОВЕ-
РЕННОСТЯМ, И ЗАКАЗОВ 
НА ВЗЛОМЫ УЧЁТНЫХ ЗАПИ-
СЕЙ ПОЧТЫ И СОЦСЕТЕЙ

Разбередить охрану
Как изменится система безопасности в вузах после трагедии            в Перми
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Летящие качели
В каких регионах самые опасные детские площадки

Наталья Башлыкова 

Т реть детских и спортивных площа-
док в России, проверенных ОНФ, 

опасны. Об этом «Известиям» сообщи-
ли в Общероссийском народном фронте, 
подчеркнув, что его специалисты проин-
спектировали дворы в каждом регионе, 
а лидером по количеству потенциаль-
но опасных площадок стала Брянская 
область. В исследовании общественни-
ки отмечают, что пять лет назад ситуа-
ция была в целом такой же, хотя Влади-
мир Путин дал поручение о выделении 
средств на её исправление. В ОНФ хотят 
привлечь к решению проблемы проку-
ратуру.

�� ОТ ПОЛОМОК ДО МУСОРА

ОНФ в рамках акции «Безопасный двор» 
изучил детские и спортивные площад-
ки в 85 регионах России (результаты ис-
следования есть в распоряжении «Из-
вестий»). Всего было осмотрено 2,1 тыс. 
объектов в 572 городах, 658 из них в ма-
лых населённых пунктах с численно-
стью населения менее 50 тыс. человек.

«По итогам проведённых рейдов 
1/3 детских и спортивных площадок 
(696 объектов, 33%) были признаны 
как потенциально опасные для детей. 
Наиболее распространённые пробле-
мы: сломанные скамейки, отсутствие 
ограждений, сгнившие металлические 
элементы, сломанные детские качели, 
торчащая арматура, ненадёжное кре-
пление конструкций, посторонние эле-
менты на территории площадки, мусор, 
аварийные деревья», — говорится в ис-
следовании.

При этом 73% потенциально опасных 
площадок сосредоточено в крупных го-
родах с численностью более 50 тыс. жи-
телей, отмечается в документе.

В топ-5 регионов, в которых выявлен 
наиболее высокий процент площадок, 
представляющих опасность для детей, 
вошли Брянская область (85,7%), Хаба-
ровский край (83,9%), Республика Ады-
гея (75%), Липецкая (73,7%) и Волгоград-
ская (70%) области.

— Детские площадки — важная со-
ставляющая благоустройства. Это мес-
то, на котором располагается игровое 
оборудование, способствующее физи-
ческому и умственному развитию ре-

бёнка, оказывающее благоприятное 
воздействие на его социальную адап-
тацию. По данным мониторинга, всего 
37% площадок новые или в очень хоро-
шем состоянии, часть из них отремон-
тирована в рамках программы благоу-
стройства городской среды, — пояснил 
«Известиям» замруководителя испол-
кома ОНФ по региональной работе Ар-
тём Бичаев.

По его словам, ещё 30% проверенных 
площадок не представляет опасности 
для детей, однако имеет многочислен-
ные замечания от местных жителей 
и родителей. Например, они касаются 
устаревшего оборудования, недоста-
точного освещения, отсутствия удоб-
ных подходов к площадкам.

— Активисты ОНФ с 2016 года про-
водят мониторинг детских площадок. 
Так, пять лет назад было проверено 
2482 площадки в 85 субъектах РФ. На тот 
момент 36% из них также были призна-
ны экспертами потенциально опасны-
ми. Таким образом, мы видим, что коли-
чество опасных площадок за эти пять 
лет практически не изменилось. Это го-
ворит о недостаточном контроле вла-
стей за состоянием дворовых террито-
рий, — отметил общественник.

Также он сообщил, что ОНФ уже на-
правил в адрес местных органов вла-
сти запросы о собственниках объектов 
и паспортах безопасности, а также пе-
редал в регионы реестр потенциально 
опасных площадок с перечнем выявлен-
ных замечаний и недостатков.

— В планах у нас проведение эксперт-
ных совещаний с участием прокурату-
ры, органов власти и родительского 
сообщества, где по каждому объекту 
мы будем требовать обеспечения без-
опасности для детей, — сообщил Артём 
Бичаев.

Член правления НП «Родительский 
комитет», юрист Лариса Павлова в раз-
говоре с «Известиями» признала суще-
ствование проблемы некачественных 
детских площадок.

— Безусловно, она есть, как суще-
ствует проблема безопасности детей 
в России в целом. Есть гвозди в заборах, 
неровности, есть ещё что-то. На мой 
взгляд, прежде всего нести ответствен-
ность за её решение должны управля-
ющие компании, которые отвечают 
за благоустройство дворов. Они долж-
ны следить за их состоянием и правиль-
ностью установки, — пояснила она.

�� НЕ ПО РЕГЛАМЕНТУ

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе ОНФ, причиной исследования 
стали многочисленные обращения 
граждан на «Прямую линию» президен-
та и в региональные отделения Народ-
ного фронта о плохом состоянии дет-
ских игровых и спортивных площадок.

В Народном фронте напомнили, что 
ещё в послании Федеральному собра-
нию 1 декабря 2016 года лидер движе-
ния Владимир Путин сообщил о том, 
что из федерального бюджета будут 

выделены средства на программы 
благоустройства дворовых террито-
рий и создания комфортной городской 
среды.

А 17 ноября 2018 года на террито-
рии России вступил в силу техрегла-
мент Евразийского экономического 
союза «О безопасности оборудования 
для детских игровых площадок», ут-
верждённый решением Совета Евра-
зийской экономической комиссии. 
Документ устанавливает единые тре-
бования к оборудованию детских пло-
щадок для обеспечения безопасности.

В соответствии с ним у каждой 
игровой площадки должен быть па-
спорт безопасности с информацией 
о гарантиях изготовителя, значени-
ях основных параметров и характери-
стик, а также сведения о сертификации 
и утилизации изделия. Площадки, по-
строенные до 2005 года и не имевшие 
паспорта, должны были реконструи-
ровать и сделать безопасными.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв вспомнил 
трагедию в одном из районов Москвы, 
когда на детской площадке погиб ре-
бёнок — только тогда там поменяли все 
детские качели. По его мнению, зача-
стую чиновников на местах заставляют 
работать только подобные печальные 
истории. В то же время эксперт счита-
ет, что эта проблема может очень бы-
стро решиться, если ОНФ вновь доне-
сёт информацию до главы государства. 
С каждым годом детских площадок 
в России строится всё больше, но их ка-
чество оставляет желать лучшего, до-
бавил Константин Калачёв. Он расска-
зал, что лично знает новые горки, где 
можно подцепить занозу, а то и вовсе 
получить перелом.

Армия

Общество

Пехоте — наводку
Беспилотники получат целеуказание от мотострелков

Богдан Степовой, Роман Крецул 

Новейшие российские беспилотни-
ки получили возможность целе-

указания от пехоты. Теперь солдаты 
на земле смогут напрямую передавать 
координаты целей операторам ударных 
БПЛА, сообщили «Известиям» источники 
в Мин обороны. По их данным, для этого 
используется комплекс разведки, управ-
ления и связи (КРУС) «Стрелец». 

Технологии передачи целеуказа-
ния нескольким типам беспилотников 
были отработаны в ходе активного эта-
па завершившихся недавно стратегиче-
ских манёвров «Запад-2021», сообщили 
источники «Известий» в военном ве-
домстве. Ударные аппараты «Форпост» 
и «Иноходец» получали данные непо-
средственно от мотострелковых под-
разделений на передовой.

Работает новая система следующим 
образом. Войсковой разведчик или мо-
тострелок, обнаруживший цель против-

ника, определяет её координаты с по-
мощью прибора целеуказания. Через 
КРУС «Стрелец» они передаются в ре-
жиме реального времени на командный 
пункт и оператору беспилотника. У по-
следнего на дисплее появляется мет-
ка. Далее он сможет в автоматическом 
режиме или вручную выстроить заход 
БПЛА на неё.

Ранее в Минобороны отметили, 
что разведывательно-ударные дроны 
оперативного назначения «Иноходец» 
и «Форпост» в ходе учений были впер-
вые применены с управляемыми раке-
тами. Их задействовали для поддержки 
наступающих войск, а на этапе обороны 
использовались «Иноходцы», работав-
шие в связке с лёгкими БПЛА «Ласточка» 
и «Орлан-10». Все аппараты были вклю-
чены в разведывательно-огневой ком-
плекс (РОК) и прикрывали манёвры обо-
роняющихся мотострелков и танкистов.

Связка КРУС «Стрелец-М» и БПЛА 
сокращает циклы боевого управления 

и поражения, что позволяет быстро ре-
агировать на изменение ситуации, счи-
тает военный эксперт Виктор Мурахов-
ский.

— До атаки разведка выявляет важ-
ные цели, которые надо уничтожить 
в первую очередь, — пояснил он «Из-
вестиям». — Но в бою часто выявляются 
подкрепления противника или, напри-
мер, хорошо замаскированные оборо-
нительные сооружения, которые мо-
гут остановить атаку и переломить 
ход операции. Чтобы этого не случи-
лось, их надо быстро уничтожить. Бой-
цы с КРУС «Стрелец» в этом случае смо-
гут быстро сообщить координаты цели, 
а беспилотники нанести точный удар, 
который решит исход боя.

В глубине обороны противника 
БПЛА с помощью разведчиков в режи-
ме реального времени должны будут 
уничтожать штабы, узлы связи, сред-
ства технической разведки и батареи 
ПВО, отметил эксперт.

Стратегические учения «Запад-2021» 
проходили на полигонах России и Бело-
руссии с 10 по 15 сентября. По данным 
российского военного ведомства, в них 

приняли участие около 200 тыс. воен-
нослужащих, 80 самолётов и вертолё-
тов, до 760 единиц боевой техники, в том 
числе 290 танков, 240 орудий, реактив-
ных систем залпового огня и миномётов, 
а также до 15 боевых кораблей.

«Иноходец», также известный под 
наименованием «Орион», — первый 
большой разведывательно-ударный 
беспилотник, принятый на вооруже-
ние российской армии. Аппарат весит 
чуть больше тонны и может находиться 
в воздухе до 24 часов. Радиус действия 
дрона более 250 км, он может нести при-
мерно 200 кг боеприпасов. Ранее «Из-
вестия» сообщали, что «Иноходец» спо-
собен применять 120-килограммовые 
осколочно-фугасные бомбы ОФАБ 100–
120. При этом точность попадания при 
сбросе их с высоты 4 км составляет по-
рядка 10 м.

На этапе испытаний перед приняти-
ем на вооружение «Иноходец» приме-
нялся в боевых условиях в Сирии. 

Разведывательные БПЛА «Форпост» 
давно несут службу в войсках. Модер-
низированный и прошедший полную 
локализацию 500-килограммовый 

«Форпост-Р» изначально разрабаты-
вался с прицелом на использование во-
оружения. На манёврах «Запад-2021» его 
впервые продемонстрировали в деле. 
С беспилотника применяли создан-
ные специально для дронов корректи-
рованные 20-килограммовые авиабом-
бы КАБ-20С.

Комплексы разведки, управления 
и связи «Стрелец» начали поступать 
в вооружённые силы в 2007 году. Не так 
давно с учётом опыта эксплуатации 
в армии была проведена их серьёзная 
модернизация. В результате воору-
жённые силы получили новые модели 
с расширенными функциями и возмож-
ностями — «Стрелец-М». Система обе-
спечивает боевое управление, иден-
тификацию обнаруженных объектов, 
определение их координат, целеуказа-
ние и подготовку данных для эффектив-
ного применения вооружения авиаци-
ей и артиллерией.

«Стрелец-М» прост в работе. Развед-
чик с помощью дальномерного прибо-
ра ПДУ-4 определяет местонахождение 
целей, координаты заносятся в планшет 
и в автоматическом режиме передают-

ся артиллерии, авиации и операторам 
БПЛА — такое тесное взаимодействие 
помогает наносить удары в режиме ре-
ального времени.

В ходе многочисленных военных 
учений комплекс прошёл проверку 
и подтвердил свою эффективность как 
средство целеуказания для самолётов, 
вертолётов и артиллерийских систем. 
В частности, ещё в 2019 году разведчики 
с помощью комплекса «Стрелец-М» на-
водили на объекты условного против-
ника вертолёты Ми-28НМ — это позво-
лило быстро интегрировать новейшие 
винтокрылые машины в армейские раз-
ведывательно-ударные контуры.

Связка «Стрельца-М» с авиацией 
уже получила боевое крещение в Си-
рии. С их помощью удалось добиться 
снижения разброса неуправляемых 
бомб с 60–100 м до 0–20 и приблизиться 
по точности к управляемому оружию. 
При этом бомбардировщики и истре-
бители атаковали объекты с высоты 
около 5 км, не попадая в зону пораже-
ния переносных зенитно-ракетных 
комплексов, пушек и пулемётов экс-
тремистов.

Бабье, где ты
Сентябрь 2021 года станет аномально холодным

Светлана Казанцева

С ентябрь 2021-го в европейской ча-
сти России может стать самым хо-

лодным в XXI веке. И это при том, что 
2021 год в целом, скорее всего, войдёт 
в пятёрку самых тёплых лет нынешнего 
века: общая тенденция всё равно связа-
на с потеплением климата. В будущем от-
рицательных аномалий наподобие той, 
которую мы наблюдаем сейчас, станет 
меньше, а преобладать будут те, которые 
связаны с чрезмерным теплом, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты.

Первый месяц осени выдался холод-
ным. Редкое погодное явление, вызыва-
ющее такую температуру, метеороло-
ги наблюдают почти по всей Северной 
Евразии.

— Отрицательные аномальные 
(то есть отклоняющиеся от средних 
значений) температуры захватили 
огромные пространства: от Байкала 
до Атлантики, — объяснил «Извести-
ям» руководитель прогностического 
центра «Метео» Александр Шувалов. — 
Мы фиксируем очень сильный и про-
должительный заток холода — поляр-
ный вихрь, сместившийся в сторону 

Восточного полушария, — на террито-
рии Сибири, европейской части России, 
Центральной и Западной Европы. За по-
следние полгода такая ситуация встре-
чается впервые.

В частности, в Сибири и Казахстане, 
в Белоруссии, Польше и на севере Укра-
ины температура воздуха на данный мо-
мент на 5–6 градусов ниже нормы.

— Это говорит о том, — подчеркнул 
Александр Шувалов, — что заток холо-
да на редкость продолжительный, и зна-
чит, в ближайшие четыре-пять дней бу-
дет холодно. Холод из Арктики проник 
очень далеко. Фронтальная зона сейчас 
проходит южнее Чёрного моря и по югу 
Казахстана.

Однако сентябрьская погодная ано-
малия 2021 года не противоречит тен-
денции потепления климата, указал 
замдиректора Института физики атмо-
сферы им. А.М. Обухова РАН Владимир 
Семёнов. Он отметил, что в России за по-
следние 30 лет среднегодовая темпера-
тура воздуха выросла на 1,2–1,5 градуса.

Проанализировав погоду с нача-
ла  года в целом, метеорологи при-
шли к выводу, что 2021-й, скорее все-
го, войдёт в пятёрку самых тёплых лет 

XXI века. И это при том, что с учётом 
минувшей холодной недели и пред-
стоящих нескольких таких же дней 
сентябрь-2021 может стать самым хо-
лодным в этом веке, заметил в беседе 
с «Известиями» Александр Шувалов.

Он согласен с Владимиром Семёно-
вым в том, что любые погодные анома-
лии, взятые по отдельности, как, на-
пример, нынешний сентябрь, не стоит 
воспринимать как проявления из-
менений климата в этом направле-

нии. Рекорд сентябрьского холода был 
в 1993 году, когда отрицательная анома-
лия была равна 4 градусам, а среднеме-
сячная температура — 7 градусам. Впро-
чем, этих показателей мы не достигнем, 
предположил Александр Шувалов. Сей-
час температура в Москве, по его сло-
вам, отстаёт от нормы на 1,2–1,6 градуса. 
В 2000-м, сказал эксперт, отрицатель-
ная аномалия составляла 0,9 градуса, 
в 2013 году — ровно один градус. Зато 
в остальные годы XXI века в первом ме-

сяце осени, напротив, наблюдались по-
ложительные аномалии, достигающие 
3–4,5 градуса выше нормы.

Владимир Семёнов поделился с «Из-
вестиями» тем, как выглядит тенденция 
глобального изменения климата.

— При потеплении уменьшается тем-
пературный перепад между средними 
широтами и Арктикой, которая тепле-
ет, — объяснил Владимир Семёнов. — 
Раньше Баренцево море было напо-
ловину покрыто льдами, а теперь оно 
вообще свободно от льда, температу-
ра воздуха над ним — около нуля. В Мо-
скве 30 лет назад аномальным считался 
мороз с температурой минус 33 градуса, 
а сейчас — на три градуса выше, минус 30.

Владимир Семёнов и Александр Шу-
валов также связывают с общеклимати-
ческой тенденцией аномальные осадки.

— Осадки чаще будут носить ливне-
вый характер, — сказал Александр Шу-
валов. — Мы уже сталкивались с этим. 
Минувшим летом над Россией прошёл-
ся мезоциклон, который по структуре 
похож на тропический. Он буйствовал 
над западом Краснодарского края, вос-
током Крыма. За сутки выпадала годо-
вая норма осадков, что трудно себе даже 
представить. В Германии наблюдались 
схожие процессы с драматическими по-
следствиями. При этом в Западном по-
лушарии над территорией США стояла 

мегазасуха. К учащению таких явлений 
нужно готовиться.

Так, регионам европейской террито-
рии России имеет смысл быть готовы-
ми к сильным ливням.

— Мы ожидаем, что ливни будут ин-
тенсивными, но, скорее всего, более 
редкими, — заметил Владимир Семё-
нов. — Глобальное потепление выра-
зилось в том, что температура воды 
в Чёрном море повысилась за сорок лет 
примерно на 2–2,5 градуса. Чем теплее 
море, тем больше испарений. Проходя-
щий над водой циклон вбирает в себя 
больше влаги, и в итоге тёплые водные 
массы обрушиваются на побережье.

Кстати, что касается ближайших 
сентябрьских дней, то помимо холода 
стоит ждать и осадков. От трети до по-
ловины их месячной нормы должно вы-
пасть в Москве, Туле, Рязани, Влади-
мире. Дожди будут идти до четверга, 
23 сентября, хотя их интенсивность бу-
дет снижаться.

ОНФ сделал подборку десяти худших площадок. Они находятся в Вороне-
же (ул. Олеко Дундича, д. 11), в Архангельске (ул. Садовая, д. 27), в посёл-
ке Колосистый Краснодарского края (ул. Звёздная, д. 28), в городе Камы-
зяк Астраханской области (ул. Победы, д. 3), в Уфе (ул. Набережная реки 
Уфы, д. 51), в Перми (ул. Бульвар Гагарина, д. 49), в Хабаровске (ул. Комсо-
мольская, д. 52), в Чулыме Новосибирской области (ул. Ломоносова, д. 3), 
в городе Ак-Довурак Республики Тыва (ул. Центральная) и в Якутске (ул. 
Жорницкого, д. 38).

Справка «Известий»

Разбередить охрану
Как изменится система безопасности в вузах после трагедии            в Перми

высить размеры соответствующих 
административных штрафов до 5 тыс. 
рублей», — говорится в пояснитель-
ной записке к законопроекту. Доку-
мент может быть рассмотрен Госдумой 
самое раннее через месяц, сообщил 

«Известиям» первый заместитель 
председателя комитета ГД седьмого 
созыва по государственному строи-
тельству и законодательству Юрий 
Синельщиков.

— Тем не менее нецелесообразно 
было бы ещё больше ужесточать нор-
мы в отношении оружия. Закон о по-
вышении возраста, с которого можно 
владеть оружием, скоро вступит в силу. 
Важно применять профилактические 
меры — воспитывать людей уважать 
закон и власть, уважать друг друга, — 
считает он.

Утром в понедельник 18-летний сту-
дент юрфака ПГНИУ Тимур Б. с охот-
ничьим гладкоствольным ружьём 
в руках беспрепятственно прошёл 
в здание, где хладнокровно расстре-
лял других учащихся. Камеры видео-
наблюдения, расположенные на входе 
в учебное заведение, зафиксировали, 
как будущий стрелок с оружием на-
перевес идёт к входу. По данным СМИ, 
пытавшийся его остановить охранник 
был застрелен на месте.

За полчаса до происшествия Тимур 
опубликовал на своей странице в соц-
сети «манифест», в котором подроб-
но описал, как он готовился к захвату 
вуза. А именно, что план он вынаши-
вал в течение нескольких лет. Право 
владеть оружием стрелок получил 
официально — прошёл все необходи-
мые экспертизы, после чего ему был 
выдан охотничий билет. В мае он при-
обрёл ружьё и начал активно трени-
роваться в стрельбе. Молодой чело-
век планировал напасть на тот вуз, 
в который он будет зачислен после 
школы.

Подозреваемый приобрёл оружие 
в мае этого года, сообщили в СК. Не-
задолго до этого он получил право 
на владение оружием. Разрешение ему 
выдали на законных основаниях, под-
твердили в Росгвардии.

Тимур Б. уточнил, что оружие при-
обрёл в магазине «Инструмент-ору-
жие» на улице Героев Хасана, 64. В Сети 
уже появилось видео, как он покупает 
патроны 27 августа. По словам одно-
курсников, он иногда говорил, что ког-
да-нибудь обзаведётся оружием и всех 
расстреляет, но его слова не принима-
ли всерьёз.

Сейчас аккаунт предполагаемого 
стрелка уже удалён, в распоряжении 
«Известий» есть его скриншот. В При-
камье в понедельник отменили все за-
нятия в школах, техникумах и коллед-
жах, вторник объявлен днём траура.
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Спорт

Культура
Netflix против Disney 
«Эмми» стала полем боя стриминг-гигантов

Дарья Ефремова

В Лос-Анджелесе состоялась 73-я це-
ремония вручения премии «Эмми» — 

главной теленаграды США. Приз в номи-
нации «Лучший драматический сериал» 
получила многосерийная сага о жизни 
королевы Великобритании Елизаветы II. 
Лучшим в комедийном жанре признан 
спортивный сериал с Джейсоном Судей-
кисом «Тед Лассо», а лучшим мини-сери-
алом — «Ход королевы». Американский 
космический вестерн «Мандалорец», 
несмотря на ожидания критиков, не по-
лучил ничего. О главных итогах «Эмми» — 
в материале «Известий».

Ночь на 20 сентября, с воскресенья 
на понедельник, стала одним из глав-
ных событий осени для поклонников 
телесериалов. На фоне прошлогодней, 
не самой зрелищной «Эмми», прово-
дившейся по понятным причинам в он-
лайне, нынешнее шоу в чёрно-золотой 
гамме показалось настоящей феери-
ей. Разумеется, оно проходило в фор-
мате COVID-free, и число участников 
было строго ограничено: с каждым но-
минантом могли прийти не более четы-
рёх человек.

Лучшим драматическим сериа-
лом был назван выходящий на Netflix 
британский байопик «Корона» с Оли-
вией Колман в роли королевы Елиза-
веты в третьем и четвёртом сезонах, 
последних на данный момент. (Фильм 

открывался свадьбой монаршей осо-
бы и её избранника принца Филип-
па в 1947 году, и сначала в нём играли 
другие, молодые актёры. Елизаветой 
в первых двух сезонах была актриса 
Клер Фой.)

Сюжет поистине масштабен и ох-
ватывает более полувека правления 
Елизаветы: тут и семейные дела (рас-
торжение помолвки сестры королевы 
принцессы Маргарет с полковником 
королевских ВВС Питером Таунсен-
дом, страсти вокруг леди Дианы Спен-
сер), и политические — Суэцкий кри-
зис, Фолклендская война, а также связи 
дяди королевы Эдуарда VIII с нациста-
ми, показанные в виде флешбэков... 
В общем по фильму можно изучать 
всю историю островного государства 
в XX столетии.

Главным соперником британской 
роялистской киноэпопеи стал амери-
канский космический вестерн «Манда-
лорец», созданный Джоном Фавро для 
стримингового сервиса Disney+. Это 
первый игровой сериал, ставший со-
ставной частью «Звёздных войн». Ин-
трига сохранялась до последнего мо-
мента.

Актёры «Короны» Оливия Колман 
(Елизавета II) и Джош ОʼКоннор, сы-
гравший принца Чарльза, получили на-
грады за лучшие роли в драматическом 
сериале. Они сочли свой успех большой 
неожиданностью.

— Я потрясён и обескуражен, — на-
чал свою речь Джош О’Коннор. — Для 
меня невероятная честь стать призё-
ром «Эмми», но не меньшая — быть ча-
стью съёмочной команды.

Актёр рассказал, что год работы 
над проектом стал самым плодотвор-
ным в его жизни, а сотрудничество 
с создателем шоу Питером Морганом 
наконец-то поставило точку в том ха-
осе, которым прежде была его актёр-
ская карьера.

— Вся съёмочная группа — от про-
дюсеров и коллег-актёров до гри-
мёров и костюмеров — стала на это 
время моей семьёй. Общение с вами 

было большим подарком, — заключил 
Джош О’Коннор. Кроме того, он осо-
бо отметил работу исполнительницы 
роли принцессы Дианы Эммы Коррин: 
«Вы чудо природы, я вас очень люблю».

Обладательница четырёх пре-
мий BAFTA, трёх «Золотых глобусов» 
и Кубка Вольпи оскароносная 47-лет-
няя Оливия Колман также была под 
большим впечатлением от награды. 
Она назвала свою победу большим ве-
зением на фоне проигрыша не менее 
именитых коллег: партнёрши по сери-
алу Эммы Коррин, Джерни Смоллетт 
(«Страна Лавкрафта»), Эмджей Родри-
гес («Поза»).

— Я готова была делать ставки, что 
на этот раз ничего не получу, — сказала 
Оливия Колман, — но победа — это всегда 
потрясающе. «Эмми» — чудесный финал 
этого необычного путешествия в коро-
левскую жизнь, я с восторгом и трепе-
том проживала каждую его секунду.

Колман еле сдерживала слёзы, когда 
говорила о своём покойном отце.

— Я бы хотела, чтобы мой папа был 
здесь, мог увидеть и разделить мой 
успех. Но я потеряла его во время эпи-
демии ковида...

53-летняя Джиллиан Андерсон, наи-
более известная у нас как исполнитель-
ница роли Даны Скалли в «Секретных 
материалах», получила вторую в сво-
ей жизни статуэтку «Эмми» — как луч-
шая актриса второго плана в драмати-
ческом сериале за роль Маргарет Тэтчер 
всё в той же «Короне». Актриса рассказа-
ла, что образ «железной леди» ей очень 
пришёлся по душе, хотя процесс нане-
сения грима был довольно изматыва-
ющим.

— Мне накладывали особые синие 
тени для век, которые, казалось, были 
действительно из 1970-х или 1980-х, та-
кими они были жирными и непрозрач-
ными. Ещё больше времени занимала 
укладка с начёсом. Мы пробовали мно-
жество версий макияжа, прежде чем 
я стала хоть немного походить на пер-
вую женщину — премьер-министра Ве-
ликобритании.

Андерсон также сообщила, что эту 
награду, как и все предыдущие, посвя-
щает своему менеджеру Конни Фрай-
берг.

— Она верила в меня, когда никто 
не верил, что у меня есть талант, и имен-
но она посоветовала мне встать на боль-
шой путь. Мы были вместе все эти годы.

И ещё один приз ушёл «Короне»: луч-
шим актёром второго плана в драмати-
ческом сериале стал Тобайас Мензис 
за исполнение роли принца Филиппа, 
мужа Елизаветы.

Лучшим комедийным шоу стала 
спортивная картина «Тед Лассо», а луч-
шим актёром в комедийном сериале 
признан исполнитель роли оптими-
стичного тренера студенческой коман-
ды по американскому футболу, знаме-
нитый комик и один из создателей этого 
сериала Джейсон Судейкис.

— Я чертовски горд, что статуэтку 
взял именно наш фильм, — начал свою 
речь Судейкис. — Потому что «Тед Лас-
со» — это не просто весёлое зрелище, ко-
торое поднимает по вечерам настрое-
ние, но и добрая человеческая история 
о большой семье: наставниках и учени-
ках, соперниках и товарищах по коман-
де. Пусть и в ироническом ключе, 
но мы рассказываем о самых важных ве-
щах в жизни, о её главном смысле и со-
держании. А этого в наше индивидуали-
стическое время так не хватает.

Составное предложение
Карпин вернул Дзюбу и Глушакова, но без гарантий

Владислав Зимагулов,  
Георгий Скобликов

Г лавный тренер сборной по футболу 
Валерий Карпин определился с рас-

ширенным составом команды на мат-
чи отборочного турнира ЧМ-2022, кото-
рые пройдут в октябре. В состав сборной 
вернулись полузащитник Денис Глуша-
ков и форвард Артём Дзюба. 34-летний 
хавбек «Химок» не вызывался в нацио-
нальную команду с 2018 года, нападаю-
щий «Зенита» пропустил первые сборы 
нового тренера. Также может дебютиро-
вать в главной команде 21-летний фор-
вард «Уфы» Гамид Агаларов. Он лучший 
бомбардир РПЛ в этом сезоне, забивший 
8 мячей в восьми играх чемпионата. 

РФС 20 сентября представил состав 
сборной России на октябрьские мат-
чи команды в квалификации к ЧМ-2022. 
Главные сюрпризы из списка — возвра-
щение в национальную команду Артё-
ма Дзюбы и Дениса Глушакова. Валерий 
Карпин рассказывал, почему не вызы-
вал форварда «Зенита» на первый сбор: 
тот был не в лучшем физическом состо-
янии. Видимо, спустя три недели тренер 
оценивает Дзюбу иначе.

Глушаков ударно начал сезон в «Хим-
ках» — 6 голов в восьми матчах чемпиона-
та. Денис стал лидером команды и дела-
ет там результат. 34-летний хавбек много 
раз говорил, что не опускает руки и хо-
чет вернуться в команду. Карпин дал ему 
шанс, который Денис заслужил. Мало 
кто из полузащитников в этом сезоне 
играет так результативно.

Дзюба на вызов публично пока не от-
реагировал, а вот Глушаков очень ра-
достно выступил в своём аккаунте 

в Instagram: «Безумно рад снова полу-
чить вызов в сборную, благодарю Вале-
рия Карпина и тренерский штаб», — на-
писал хавбек.

Напомним, Глушаков не играл в сбор-
ной с 2018 года. Возможно, он снова вый-
дет в форме команды уже в октябре.

— Я не знаю, насколько велика была 
необходимость вызывать Дзюбу и Глу-
шакова, за исключением того, что попа-
дание в расширенный список добавляет 
мотивацию игрокам, — отметил в бесе-
де с «Известиями» бывший тренер сбор-
ной России, олимпийский чемпион Ана-
толий Бышовец. — Плюс это связано 
с напряжённым календарем: Лига чем-
пионов, Лига Европы, внутренние чем-
пионаты. Риск получить травму очень 
велик. Для этого и есть расширенный 
список, чтобы иметь план B в экстренной 
ситуации. А по большому счёту ни Дзюба, 
ни Глушаков сейчас не нужны команде.

Иного мнения придерживается дру-
гой бывший тренер сборной России 
и «Торпедо» Борис Игнатьев.

— В начале сезона Дзюба потерял кон-
дицию и подвижность, поэтому качество 
его игры немного поблёкло, — пояснил 
он. — Он перестал попадать в основной 
состав «Зенита». Но, набрав физическую 
форму, вновь стал заметной фигурой 
в команде Семака. 

Кони двинули 
Гол Заболотного принёс ЦСКА победу в московском дерби

Алексей Фомин

Долгожданное столичное дерби 
ЦСКА и «Спартака» оказалось 

одним из самых скучных в современ-
ной истории этого противостояния, 
подтвердив текущий статус серед-
няков, который обе команды полу-
чили после неудачного старта чем-
пионата. Но всё же понедельничный 
матч восьмого тура РПЛ без голов 
не обошёлся. Удар нападающего ар-
мейцев Антона Заболотного ближе 
к концу встречи принёс красно-си-
ним победу. Теперь они на семь оч-
ков отстают от лидирующего «Зени-
та», который в этот же день одержал 
убедительную выездную победу над 
казанским «Рубином» (3:1). Питерцы 
нарастили отрыв от ближайших пре-
следователей до четырёх баллов, вос-
пользовавшись осечкой московского 
«Локомотива» в выездном матче с аут-
сайдером РПЛ — екатеринбургским 
«Уралом» (0:0). Эта игра стала первой 
и пока единственной в нынешнем се-
зоне без голов.

�� ЦСКА — «СПАРТАК»

Антон Заболотный не так давно полу-
чил травму, и его игра в матче была под 
вопросом. Но на поле форвард вышел 
в стартовом составе. Как и получив-
ший повреждение в сборной России 
защитник Марио Фернандес, на про-
шлой неделе объявивший о заверше-
нии выступлений за национальную ко-
манду.

У «Спартака» в старте неожиданно 
вышел полузащитник Руслан Литви-
нов. Дерби стало дебютом в РПЛ для 
20-летнего футболиста. Этот матч стал 
первым в стартовом составе и для но-
вичка красно-белых Максимилиано 
Кофрие, чей трансфер вызвал бурную 
критику в адрес руководства клуба 
и лично бывшего члена совета дирек-
торов Заремы Салиховой, жены вла-
дельца «Спартака» Леонида Федуна.

В очередной раз фанаты команды 
с трибун «ВЭБ Арены» скандировали 
оскорбительные кричалки в адрес За-
ремы. К ним присоединились и болель-
щики ЦСКА, саркастично намекнув-

шие на то, что именно она управляет 
«Спартаком».

Поклонники красно-синих даже вы-
весили на своём секторе баннер с фото 
Салиховой и подписью «Она всё ви-
дит!» — иронический отсыл к знаме-
нитому полотну красно-белого движа 
с Николаем Старостиным. Напомним, 
в конце 2003 года фанаты «Спартака» на-
кануне последнего тура заподозрили 
свою команду в намерении умышленно 
отдать победу футбольному клубу «Тор-
педо-Металлург», который вёл борьбу 
за право остаться в РПЛ с элистинским 
«Ураланом». Болельщики вывесили бан-
нер с фото основателя и многолетнего 
руководителя команды Николая Ста-
ростина, подписав его: «Он всё видит». 
Тогда это не помогло: встреча была про-
играна и «Торпедо-Металлург» спасся 
от вылета в первый дивизион.

В понедельник же «Спартак» и ЦСКА 
выдали один из самых скучных очных 
матчей, едва не повторив не самое луч-
шее по качеству весеннее дерби, за-
кончившееся победой «Спартака» (1:0). 
Первый тайм прошёл крайне уныло, 

подтвердив новый статус обеих команд 
как середняков. В первые семь туров 
они с десятью очками делили вось-
мое-девятое место, сравнявшись с вы-
шедшими весной из ФНЛ самарскими 
«Крыльями Советов». Победитель дер-
би по итогам восьмого тура добивался 
«почётного достижения» в виде подъёма 
в таблице выше дебютанта РПЛ «Ниж-
него Новгорода».

В первом тайме лишь на исходе 
получаса был нанесён первый удар 
по воротам — это сделал полузащит-
ник «Спартака» Квинси Промес. Но по-
сле перерыва игра стала бодрее. На 47-й 
минуте Литвинов нанёс мощный удар, 
отбитый Игорем Акинфеевым, а на до-
бивании Эсекьель Понсе пробил мимо 
из выгоднейшей позиции. Затем 
на какое-то время накал опять иссяк. 
И лишь в последние 15 минут коман-
ды оправдали заявленный статус матча.

На 76-й минуте Промес вышел один 
на один с Акинфеевым и поразил ворота, 
но судья Сергей Карасёв после просмо-
тра VAR зафиксировал офсайд и не за-
считал гол. А на 81-й минуте после серии 
отскоков в штрафной «Спартака» Антон 
Заболотный пробил точно в ближний 
угол и открыл счёт.

Десять минут ЦСКА спокойно за-
щищал преимущество, но в концовке 
«Спартак» всё же мог спастись. Сначала 
после скидки Николая Рассказова Про-
мес не попал по мячу в центре штраф-
ной площади. А затем его мощный удар 
отразил Акинфеев. Между этими эпизо-
дами герой матча Заболотный успел по-
лучить вторую жёлтую карточку и был 
удалён с поля, присовокупив эту «награ-
ду» к победному голу и вызову в сбор-
ную России. ЦСКА поднялся на седьмое 
место, «Спартак» остался девятым.

�� «РУБИН» — «ЗЕНИТ»

Питерцы приехали в Казань без трав-
мированного Сердара Азмуна. Это без-
альтернативно сделало основным на-
падающим на матч с «Рубином» Артёма 
Дзюбу, который постепенно начал ожи-
вать и в понедельник даже неожиданно 
получил вызов в сборную. Капитан «Зе-
нита» оправдал ожидания, поучаство-
вав во всех трёх голах команды.

Он дважды забил, а также помог ор-
ганизовать второй мяч, который запи-
сал на свой счёт Клаудиньо. Благодаря 
этому гости получили комфортное пре-
имущество после первого тайма — 3:0. 
В середине второго тайма автогол Дми-
трия Чистякова позволил «Рубину» оты-
грать один мяч, но не более того. «Зенит» 
оторвался от идущих за ним «Динамо» 
и «Локомотива» на четыре очка.

«Рубин» остался на пятом месте. Его 
отставание от лидера составляет шесть 
баллов.

Лауреатом премии в категории «Лучший актёр в драматическом сериале» стал 
Джош О’Коннор (за фильм «Корона»)
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